

EL DRAMA DE PARIS

Entierro del cadáver de M. Calmette

Monis y Caillaux ante la Comisión.

FIGURA DEL DIA

MONIS Ó LA FATALIDAD

Si eres, lector, amigo de Francia y de los franceses, y sabes que el Sr. Monis desempeña un cargo ministerial, tiembra si te dicen que anda próxima su caída, porque ello querrá decir que amenaza a la República ó á sus libertades alguna gran catástrofe, alguna tragedia tremebunda puesta en acción por la realidad.

El destino manda—ha dicho Paul Hervieu, al rotular su obra, que Benavente ha traducido—Y bien sabe Dios que si en alguien el destino, decididamente es en el señor Monis, á quien ninguna distancia ha podido librar de que le alcanzasen los tiros disparados por la señora Caillaux contra el escudor que regia los destinos del Figaro.

A Ernesto Monis le persigue, indudablemente, la fatalidad. Ha saltado ahora del ministerio de Marina cuando estaba aún caliente el sangre del protagonista de un suceso cuyas consecuencias le han llenado el rostro. La vez anterior le ocurrió lo mismo, con la diferencia de que no fué como la presente una de esas caídas morales de que, mejor ó peor, saben los hombres públicos rehabilitarse á la larga, pues entonces no sólo resultó ministerialmente caído, sino materialmente perniquebrado.

¿Quién no lo recuerda? Corría el mes de mayo de 1911. Habíase anunciado el concurso de aviación París-Madrid, y á la hora misma del comienzo se le fué el aparato al aviador Train y ante la multitud horrorizada quedó sin vida el entonces ministro de la Guerra, Berteaux, y con una pierna fracturada el propio Monis, á la sazón Presidente del Consejo. Como ahora la tragedia de la Redacción del Figaro, entonces fué la catástrofe anuncio infalible de que Monis había de caer. Y cayó, en efecto, días adelante, en el mes de junio, bajo el peso de una votación adversa del Parlamento, amenizada con una grito de las que forman época.

Aquel Ministerio que presidió Monis dejó recuerdo amargo, y no precisamente por la catástrofe recordada, en la que ninguna parte tenía el Gobierno, como no fuese el influjo de la fatalidad que á su Presidente persigue, sino por toda su gestión. Hizose entonces popular en Francia un remoque que le fué aplicado. No se le llamaba *Ministerio*, sino *Monisterio*; y desde aquellos días *Monisterio* quiere decir en Francia «Ministerio nulo», ó si se quiere inepto, incapaz de adoptar resoluciones duraderas, ni de aceptar, en caso de descalabro, responsabilidades.

Habría quien crea que Monis, después del trance en que le han puesto públicamente los que le han acusado por su intervención en el asunto Rochette, no volverá á ser ministro. ¡Bah! Ya se ha dicho más arriba que los hombres públicos, mejor ó peor, logran á la larga rehabilitarse de estas caídas morales. Varias circunstancias les favorecen. Los pueblos saben olvidar. Y la epidemia de los hombres públicos no suele ser como la que gastan algunos otros mortales, cultivadores de moral más rígida. Es verdad que á curtir la epidemia de los hombres públicos contribuye también en gran medida la fuerza del excesivo abuso que los demás hacemos de la maledicencia.

Precisamente es Monis un ejemplo vivo de la facilidad con que esas rápidas rehabilitaciones pueden ser alcanzadas, porque no por primera vez cae sobre sus hombros la acusación de haber aplicado la influencia de las funciones ministeriales á cosas que estaban fuera del terreno de lo lícito.

La primera vez que puso sus plantas en un ministerio, en el de Justicia, formando parte del Gabinete Waldeck-Rousseau, allá por los años 1899-1902, una acusación tremenda fué formulada en público contra Monis. Era el ministro á la sazón gerente de una casa exportadora de bebidas espirituosas. Con razón ó sin ella, los enemigos políticos de Monis se propusieron demostrar que éste había utilizado la influencia ministerial para extender los negocios de la casa deferencia y colocar sus productos en buenas condiciones. La campaña fué feroz. Salió Monis del ministerio de Justicia tan quebrantado moralmente que había que cogerle, como suele decirse, con pinzas.

Y, sin embargo, el tiempo pasó. Y el olvido y la rehabilitación fueron tales, que al caer Briand en marzo de 1911 era encumbrado Monis á la Presidencia del Consejo de ministros. Añádase que ni la triste época del llamado *Monisterio* fué obstáculo tampoco para que al constituirse el Gabinete Doumergue se le diera á Monis la cartera de Marina. ¿Por qué no se ha de esperar ahora que lo fácil que es á los hombres públicos rehabilitarse, vuelva Monis á ejercer cargos ministeriales, incluso el más encumbrado de Presidente del Consejo, si en su propia conciencia y el recuerdo de los demás han prescrito la fábrica de bebidas espirituosas, el asunto Rochette, sus intimidades con Caillaux y hasta la sombra de la tragedia de la Redacción del Figaro?

Mas si el caso llega de que Monis es minis-

tro de nuevo, quieran los hados mantenerle en el ministerio de por vida, porque con sólo acercarse el peligro de caer, han de sufrir la República y sus ciudadanos «muertes, asolamientos, fieros males», que tales son, por obra de la fatalidad, los eclipses de Monis que más habrán de temerlos los franceses que lo que temían á los de Sol los hombres primitivos.

La fatalidad no le abandona.

F. AZNAR NAVARRO

DESDE PARIS

Cargas, heridos y detenciones

Información de nuestro redactor Sr. Bonnat

Los funerales.

PARIS. Esta mañana, á la hora señalada para la celebración de los funerales por el que fué director de *Le Figaro*, M. Gastón Calmette, había en los alrededores de la iglesia un gran gentío. La entrada en el templo se hacía por medio de invitación. A los funerales concurrieron las personalidades más salientes en literatura, política, ciencias y artes. Habíase adoptado en torno de la iglesia grandes precauciones por si intentaban realizar alguna manifestación que pudiera alterar el orden.

Hubo bastantes invitados que no pudieron entrar porque el templo estaba ya lleno por completo cuando llegaron.

Ocuparon lugar preferente durante la ceremonia religiosa los individuos de la familia de Calmette.

Entre los concurrentes figuraba M. Loubet. M. Poincaré envió un representante á la familia para darle el pésame.

Una nutrida orquesta interpretó admirablemente la parte musical, y los funerales resultaron solemnísimos.

El entierro.

Terminados los funerales, se organizó la comitiva para trasladar el cadáver de Gastón Calmette al cementerio de Batignolles.

En el cortejo figuraban tres carrozas con coronas, la familia de Calmette, el personal de *Le Figaro*, bastantes diplomáticos, muchos políticos, literatos, etc., y gran gentío.

El paso del entierro fué presenciado por enorme multitud.

En las puertas del cementerio estaban formadas algunas fuerzas de Infantería y de coraceros.

Durante todo el trayecto no ocurrió ningún incidente digno de mención.

El público guardó la más respetuosa actitud, y el acto resultó tan severo y solemne como los funerales.

La comitiva llegó al cementerio de Batignolles á las doce y media.

En aquellos momentos llovía con bastante abundancia.

La comitiva entró en el camposanto. Pero el gentío que acompañaba al entierro era tal, que gran parte del público tuvo que quedar fuera.

El cadáver de Calmette quedó depositado en el cementerio.

Terminada la fúnebre ceremonia, se retiraron las personas que habían formado parte del cortejo.

Como ya anunciaba *Le Figaro* en su último número, no se han pronunciado discursos.

Manifestación, cargas y heridos.

Una vez terminada la ceremonia del entierro, ocurrió lo que ya de antemano se juzgaba inevitable.

De un pequeño grupo del público que había quedado fuera del cementerio partieron algunos gritos hostiles para Caillaux.

Algunas personas contestaron á estas manifestaciones vitoreando al ex ministro de Hacienda.

Inmediatamente, y antes de que nadie pudiera evitarlo, se lanzaron unos contra otros y se repartieron abundantes golpes y bastonazos.

Se ocasionaron los sustos y carreras naturales en esos casos.

Pero los manifestantes de ambos bandos, más enardecidos cada vez, se acometían con furia creciente, descargándose una lluvia de bastonazos.

Al mismo tiempo seguían oyéndose vivas á Caillaux, mezclados con otros gritos de «¡Abajo Caillaux! ¡Caillaux, asesino!».

«Cuando mayor era el barullo promovido, uno de los contendientes hizo un disparo de revólver.

Por fortuna, el proyectil no hirió á nadie. Entonces los guardias, que estaban apostados en las inmediaciones del cementerio, dieron una carga tan vigorosa, que los contendientes cesaron en la lucha y se dieron á la fuga para ponerse á salvo de los golpes que los guardias descargaban.

Así terminó la manifestación, sin que ocurrieran más desórdenes.

Muchas personas resultaron heridas de bastonazos y sablazos.

Se hicieron bastantes detenciones.

Lejos ya del cementerio, intentaron los manifestantes rehacerse repetidas veces.

Pero la Policía cargó otras tantas y la manifestación quedó disuelta definitivamente.

Frente á San Lázaro.

Frente á la prisión de San Lázaro había varios retenes de guardias republicanos, por si al terminar el entierro los grupos acudían á hacer manifestaciones hostiles á madame Caillaux.

Pero nada ha ocurrido.

Ante la Comisión investigadora.

Esta mañana, como anunció, se constituyó la Comisión investigadora.

El primero en comparecer ante ella fué M. Monis.

Manifestó éste que, efectivamente, monsieur Caillaux le visitó en la época en que iba á ventilarse el asunto Rochette para pedirle que rogara al fiscal que aplazase la vista.

Cree que Caillaux no tenía en este asunto otro interés que servir al abogado M. Bernad, el cual le había visitado para hacerle dicho ruego.

Caillaux, pues, obró por servir á Bernad, y yo—ha agregado M. Monis—obré por servir á Caillaux, y sin dar á aquella intervención más importancia.

Cuando mi hijo visitó al fiscal general M. Fabrè para hacerle el ruego indicado, nada dijo dicho funcionario.

Sin embargo, después se ha prestado á redactar ese documento que ha sido leído en la Cámara y que tantos comentarios ha motivado.

«Conste—ha terminado diciendo M. Monis—que mi gestión cerca del fiscal se redujo á formular un ruego; pero de ninguna manera tuvo, ni podía tener, carácter de imposición.»

A esto se han reducido las principales manifestaciones hechas por el ex Presidente del Consejo.

Después de la declaración de M. Monis compareció ante la Comisión investigadora M. Caillaux.

Juró que diría toda la verdad, y á continuación fué interrogado por M. Jaurès, presidente de la Comisión, acerca de las condiciones en que intervino para lograr el aplazamiento de la vista del asunto Rochette.

Ha dicho que al día siguiente de constituirse el Gobierno Monis recibió la visita del director de *Le Rappel* para preguntarle si era cierto que el Gobierno se oponía al aplazamiento de dicha vista.

Caillaux le contestó que lo ignoraba.

Sigue declarando M. Caillaux.

PARIS. Monsieur Caillaux ha continuado su relato ante la Comisión parlamentaria, refiriéndose á la visita que le hizo el director de *Le Rappel* al día siguiente de la formación del Gabinete Monis.

Al contestarle que ignoraba lo que quería saber, añadió que podía visitar al Presidente del Consejo ó al ministro de Justicia, quienes podrían informarle.

Días después solicitó de él una audiencia el abogado Bernad.

Se la concedió en el ministerio de Hacienda.

Le dijo que por su mal estado de salud y por tener que informar en otro asunto, pedía que se aplazase el de Rochette, y deseaba saber si el Tribunal no se opondría y también si el Gobierno no estaría disconforme con el aplazamiento.

Al mismo tiempo, el abogado le participó que conocía á M. Monis, á quien pensaba visitar para preguntarle lo mismo.

Caillaux le contestó que, á su juicio, no habría inconveniente para el aplazamiento; pero que, de todos modos, no estaría de más que viese á M. Monis y se lo dijera.

El abogado Bernad rogó á Caillaux que, por su parte, hablara del asunto al Presidente del Consejo de ministros.

Así lo hizo Caillaux, á quien ofreció Monis que hablaría al fiscal al día siguiente.

Continuaba el abogado firme en su propósito de que se hiciera el aplazamiento, y Caillaux advirtió á Monis que tal vez el acuerdo produjese impresión en Bolsa.

El Presidente le tranquilizó, y no hablaron más del asunto.

Había pasado un mes cuando M. Barthou le dijo en los pasillos de la Cámara que monsieur Monis había ejercido presión sobre el procurador general para conseguir el aplazamiento del asunto Rochette.

La referencia sorprendió grandemente á Caillaux.

Fuè en seguida á visitar al Presidente del Consejo para comunicarle lo que se decía.

Como pasaba el tiempo y los rumores adquirían consistencia, en noviembre de 1911 se decidió M. Caillaux á llamar á su despacho al fiscal.

Le preguntó qué significaban aquellos rumores y qué había pasado entre M. Monis y él.

El fiscal le contestó que M. Monis le había pedido el aplazamiento del asunto Rochette. Hizole el fiscal objeciones, á las que contestó el Presidente que lo que quería era que no se alarmara la opinión pública, caldeada por la proximidad del planteamiento del asunto.

Caillaux no concedió al caso más importancia por entonces; pero insistió en que el fiscal le dijese la verdad, y aun le exigió juramento de que no saldría de aquel gabinete lo que acababan de hablar.

El fiscal juró que así sería.

«Una mañana—siguió diciendo M. Caillaux—me encontré llamado por M. Briand, siendo éste ministro de Justicia, para preguntarme si sabía yo de qué modo había sido detenido el asunto Rochette.»

«Contesté que estaba abierta una información y que el resultado de ella lo diría todo.

«Meses después vi á M. Barthou, que desempeñaba la cartera de Justicia.

«Con él estaba M. Briand. Pregunté al primero si la Comisión en funciones sabía ya cómo se había hecho detener el asunto Rochette.

«Los dos me dijeron que las cosas continuaban en el mismo estado.

«En febrero de 1912 fui al despacho del Presidente del Consejo. Lo era entonces monsieur Poincaré. Confidencialmente le dije lo que ocurría. Le anuncié que los Sres. Briand y Barthou lo sabían todo. A mis preguntas no había dado M. Briand respuesta alguna. Barthou no había puntualizado exactamente; pero hablé varias veces con ellos, y hubieron de convenir en que nada tenía yo que ver en ese asunto. Es más: ante testigos hicieron la declaración de que yo había obrado bien.

«Los rumores, sin embargo, no cesaban, y servían para cimentar y mantener una ruda campaña política.

«El 14 de enero último el fiscal vino á verme...»

«¿Qué historias son éstas de ahora?—le pregunté, al mismo tiempo que le recordaba aquella otra conversación que tuvimos en noviembre de 1911.

«Díjome el fiscal que era exacto cuanto acababa de recordarle.

«Después ha venido esto á constituir un arma política mucho más formidable de lo que había sido hasta entonces.

«Mi intervención se reduce á lo relatado.

«Dejo á M. Monis la responsabilidad del aplazamiento del asunto Rochette.»

Terminada la comparecencia de M. Caillaux, el presidente ha levantado la sesión, anunciando que por la tarde volvería á constituirse la Comisión investigadora.

Por la tarde.—El fiscal Fabre.

Reunida de nuevo por la tarde la Comisión, ha comparecido el fiscal M. Fabre.

El presidente, M. Jaurès, le ha preguntado si sabía en qué condiciones se efectuó el aplazamiento del asunto Rochette, y cómo fué redactado y ha llegado á hacerse público el documento que M. Barthou leyó hace pocos días en la Cámara de Diputados.

Monsieur Fabre contesta del siguiente modo:

«Presté ya declaración en 1911 y fui entonces interrogado acerca de si se había ejercido sobre mi una alta intervención para lograr que se aplazase el proceso Rochette.

«Invoqué entonces el secreto profesional y hué de indicar, aunque muy á la ligera, que en mi expediente personal constaba una nota que serviría para mi justificación; pero que en modo alguno debía ser publicada, porque otra cosa sería violar el secreto del sumario.

«No hice más que una nota, sin sacar copias de ella: la que entregué á M. Briand.

«Hice la entrega del documento no privadamente, sino con carácter judicial, y claro es que lo confíé á M. Briand como ministro de Justicia.

«De ahí mi sorpresa al apercibirme, dos años después, de que ha llegado á poder de un periódico esa nota.

«Considero el hecho una violación.

«Yo creí que nunca saldría de manos del ministro de Justicia, y hasta negué en una ocasión que existiera, para evitar complicaciones que yo podía rehuir.

«No sé cómo esa nota ha pasado de manos de M. Briand á otras manos.

«Ha habido en esto, indudablemente, un abuso deplorable.

«Pero como ya el documento ha sido hecho público, debo confesar que cuanto en él se dice es exacto.

«Exacto de todo punto es que M. Monis, siendo Presidente del Consejo, me dió la orden de provocar el aplazamiento del asunto Rochette, por lo menos hasta después de las vacaciones, que estaban á punto de llegar.

«El proceso Rochette ha constituido para mí algo muy fastidioso y un semillero de calamidades.

«Yo dije al Presidente que no podía pedir al Tribunal un aplazamiento del proceso por once ó doce meses.

«Insistí mucho en que, á mi juicio, el proceso debía llevarse con rapidez.

«No tenía yo órdenes ni intención para provocar semejante aplazamiento; por el contrario, deseaba que fuese llevado el asunto con la mayor urgencia.

«El abogado gozaba de perfecta salud, y el aplazamiento que deseaba tenía que ser rechazado.

«Llegó en esto la presión á que me he referido antes, y mis intenciones se vieron torcidas.

«Llamé al juez, M. Isle, para preguntarle si accedería á la petición de aplazamiento de la causa Rochette.»

El presidente de la Comisión parlamentaria, M. Jaurès, pregunta al fiscal M. Fabre: «¿Tenía M. Monis, como Presidente del Consejo de ministros y ministro del Interior, atribuciones para obligar al aplazamiento?»

Fabre contesta: «—Era el jefe del Gobierno. Me llamó, y puedo referir puntualmente la escena.

«Me recibió admirablemente. Me dijo que interesaba al Gobierno, y particularmente al ministro de Hacienda, M. Caillaux, el aplazamiento del asunto Rochette. Díjeme que era imposible.»

Monsieur Jaurès vuelve á preguntar: «¿Podía M. Monis dar esa orden?»

«—Le hablé—añade M. Fabre—de lo mucho que me preocupaba su cumplimiento. Tanto, que para la justificación de mi conducta y para que se uniera á mi expediente personal, redacté esa nota que ahora se ha hecho pública.»

Monsieur Jaurès dice entonces:

«—¿Querrá M. Fabre entregar ese documento á la Comisión parlamentaria?»

«—Con mucho gusto.»

«—¿Sabe si existe alguna copia?»

«—La leida por M. Barthou en la Cámara de Diputados.»

«—Sigue diciendo el fiscal que cuando salió del despacho de M. Monis, no entró en el de su hijo, á quien apenas conoce. Es, por consiguiente, falsa la afirmación que se ha hecho en tal sentido. Me consta positivamente que la presión ejercida por el entonces Presidente del Consejo de ministros fué á petición de M. Bernad, abogado de Rochette.

El Presidente interroga de nuevo: «¿Qué habría pasado de no obedecer la orden de M. Monis?»

«—A mí me consta que un abogado, refiriéndose al caso de que pudiera yo negarme en absoluto, y refiriéndose á mi personalidad, exclamó cierto día: «¡Peor para él!»

El abogado Bernad disponía de muy altas influencias.

A su gestión fué debida toda la presión realizada para el aplazamiento de la vista de la causa.

La declaración del fiscal Fabre ha producido impresión enorme.

Declara el juez Isle.

Monsieur Isle, juez que entendió en el proceso Rochette, y que es ahora presidente de la Cámara de recursos, comparece ante la Comisión parlamentaria.

Monsieur Jaurès le pregunta si sabe en qué condiciones fué decidido el aplazamiento del proceso y hace notar contradicciones que resultan de las manifestaciones hechas por él de las formuladas por el fiscal Fabre.

Declara que hicieron valer cerca de su persona el interés político expuesto por M. Monis, entonces Presidente del Consejo de ministros.

El abogado Bernad pidió el aplazamiento de la vista alegando motivos de salud.

Se le hizo ver que era imposible, encontrándose cerca las vacaciones de los Tribunales, con lo que la causa se dilataría extraordinariamente.

Monsieur Fabre le preguntó si se opondría á la petición del aplazamiento, en vista de que el jefe del Gobierno deseaba que se dejase para fecha posterior, á fin de que se hubiese disipado la emoción producida en aquellos momentos por el asunto.

«—Vea—me dijo el fiscal—si puede acceder á que la vista se apiace.»

«Yo respondí: «—Conste que es usted quien pide el aplazamiento, de acuerdo con el abogado. Estudiaré bien este punto, y si no se oponen grandes inconvenientes jurídicos, accederé al aplazamiento.»

«Vi que era cosa fácil y accedí.

«Si me hubieran dicho: «Tengo orden de que se haga eso», no lo habría hecho, porque ninguna orden, viniere de donde viniere, podía obligarme en tal sentido.»

Con esto ha terminado la sesión de la tarde.

Impresión.

Las comparecencias de hoy, como se ve, han revestido gran importancia.

El público, apasionadísimo, sigue con interés inenarrable el desarrollo de los acontecimientos.

Mañana sábado habrá ante la Comisión parlamentaria un cargo entre los Sres. Monis y Fabre.

Después comparecerán sucesivamente los ex Presidentes del Consejo de ministros señores Briand y Barthou.

El acuerdo del Senado.

En el Senado, después de una amplia discusión, en que han intervenido los Sres. Millard, Ribot y otros, se ha procedido á votar el proyecto de ley presentado por la Comisión y hecho suyo por el Gobierno.

El acuerdo ha sido conceder á la Comisión parlamentaria investigadora del asunto Rochette poder judicial ilimitado, extensivo á comparecencias, obligación de juramento, castigo de falsos testimonios y de soborno.

El nuevo ministro de Marina.

El Presidente de la República ha firmado el nombramiento de M. Gauthier, que sucede á M. Monis en la cartera de Marina.

Mañana aparecerá dicho nombramiento en el periódico oficial.

Caillaux se retira definitivamente.

PARIS. El drama ocurrido en la Redacción de *Le Figaro* ha sido el punto final de la carrera política de M. Caillaux.

Este ha manifestado á sus amigos que se retira de la política definitivamente.

La noticia se ha extendido con rapidez, y aunque no ha sorprendido á nadie, está siendo muy comentada.

BONNAT

Vista de una causa

HUESCA (Viernes, tarde.) En la Audiencia se ha celebrado el juicio oral de la causa instruida con motivo del encuentro ocurrido el 27 de abril último entre las Juventudes jaimista y radical.

Del encuentro resultó herido de arma de fuego el joven radical Gabriel Lorendegui por el jaimista Juan León Roger.

El acusador público pide un año, diez meses y ocho días de prisión y las costas para el agresor.

El defensor alegó la eximente de haber obrado en defensa propia, y solicitó la absolución de su defendido.

A la vista acudió numeroso público. Fuerzas de la Guardia Civil y agentes de Policía ejercían vigilancia.

Informaciones de provincias

Face cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA
21 de marzo de 1864.

Dice un periódico que dos empleados en las obras del ferrocarril de Reinos cortaron inhumanamente la cabeza al contratista del trozo en que trabajaban, cuyo asesinato tuvo lugar en la misma posada en que habitaba la víctima y a presencia de los dueños de la casa.

Los homicidas amenazaron con quitar la vida a los posaderos si daban parte del hecho, circunstancia por la cual este crimen ha estado oculto por algunos días. Pero no pudiendo los posaderos resistir por más tiempo la ocultación del delito que se había cometido en su casa, procuraron descubrir el atentado, y en un momento en que la mujer pudo burlar la vigilancia de los criminales, se fué en busca del cabo de la Guardia Civil D. León Crespo, y le dió cuenta de lo ocurrido, dando por resultado la captura de los criminales, que han sido puestos a disposición del Juzgado de primera instancia. El cadáver, que había sido enterrado en el campo, fué también descubierto.

EL TEMPORAL

EN VALENCIA

VALENCIA. (Viernes, tarde.) El viento huracanado ha producido grandes desperfectos en los jardines y en muchas casas.

Un albañil que estaba trabajando en una obra fué derribado por el viento, juntamente con el andamio en que estaba, a la altura de un entresuelo.

Recibió heridas leves en la cabeza.

EN LERIDA

LERIDA. (Viernes, noche.) En las primeras horas de esta tarde se ha desarrollado una tempestad de viento, que ha causado graves daños en el arbolado y en muchos edificios.

Un taller de topografía ha sufrido tan grandes desperfectos, que amenaza ruina.

De una pared próxima al convento de monjas del Corazón de María, situado en la calle de San Antonio, se ha derrumbado todo el alero.

El edificio de las oficinas de la Central eléctrica ha sufrido también mucho.

Se han derrumbado varias paredes y tabiques.

Las tejas eran arrastradas a grandes distancias.

No ha habido ninguna desgracia personal.

EN HUESCA

HUESCA. (Viernes, noche.) A las cinco de la tarde se ha desencadenado un furioso temporal con viento huracanado, lluvia torrencial y fuertes truenos, durando algo rato.

El frío es intensísimo.

Las vecinas montañas están cubiertas de nieve.

Me dicen que el vendaval ha arrancado muchos árboles, derribando una casa en un monte.

Los ríos Iruela y Flumela vienen crecidos, señal del temporal que se teme.

EN BARCELONA

BARCELONA. (Viernes, noche.) Desde media tarde se ha desencadenado furioso vendaval que ha causado grandes desperfectos.

Ha sorprendido el temporal a varias embarcaciones de pesca que se encontraban fuera del puerto y que consiguieron refugiarse.

Se sabe que en diversas poblaciones de la comarca ha causado el huracán grandes daños.

El mar está alborotado.

ANDALUCIA

El «Reina Victoria Eugenia».

CADIZ. (Viernes, noche.) El capitán del vapor *Reina Victoria Eugenia* ha comunicado por radiograma que el viernes 20, a las diez y nueve horas, llegaba a Montevideo.

El homenaje a Galdós.

CADIZ. (Viernes, noche.) El presidente de la Asociación de la Prensa de Canarias, D. Rafael Ramírez, ha visitado a las autoridades, el Ateneo y las Redacciones de los periódicos, haciendo gestiones encaminadas a la organización del homenaje a D. Benito Pérez Galdós.

Marcha el Sr. Ramirez a Sevilla y luego irá a Madrid, continuando las referidas gestiones.

Hasta ahora parece acordado que para el homenaje a Galdós se celebren veladas y una función teatral.

El general Ochando.

Llegó el general Ochando, acompañado de su esposa, continuando el viaje a Algeciras y Ceuta.

¿Habrá crimen?

SEVILLA. (Viernes, noche.) Del cortijo de la China ha desaparecido Lorenzo Martín Rodríguez, después de sostener una acalorada discusión con Antonio Valera.

Cuantas pesquisas se han realizado para conocer el paradero de Lorenzo Martín han resultado infructuosas, y ante la duda de que haya sido víctima de un crimen, han sido detenidos dos vecinos, sobre los que recaen sospechas.

Preparativos en Sevilla.

SEVILLA. (Viernes, noche.) Se están ultimando los preparativos en el Alcázar para recibir a los Reyes.

Han sido habilitados dos salones para habitaciones de la archiduquesa Isabel.

Vendrán las egregias personas acompañadas del marqués de Viana, del duque de Arion

Y del agregado militar en la Embajada de Austria.

Llegarán en tren especial a la una y media de la tarde, y emprenderán el regreso a las seis, con objeto de estar en Moratalla para la hora de comer.

Ha mostrado el Rey deseo de que el recibimiento no tenga carácter oficial; pero gran número de Corporaciones y entidades tienen el propósito de hacer acto de presencia en la estación para tributar a S. M. una grandiosa manifestación de cariño.

Aguas de Cabreiroá

Recomiendan las médicos eminentes para cólicos nefríticos.

ARAGON

El director de Agricultura.

TERUEL. (Viernes, noche.) En el tren mixto llegó el director general de Agricultura, D. Carlos Castell.

Le esperaban en la estación el gobernador civil y el Ayuntamiento en corporación.

Se formó la comitiva, precedida de una música, figurando numeroso público llevando hachas de viento, y seguida del Sr. Castell, acompañado de las autoridades.

A pesar de la lluvia, marchó la comitiva a pie hasta la Casa Ayuntamiento, donde el público aplaudió y vitoreó al Sr. Castell, viéndose éste obligado a salir al balcón, desde donde dirigió la palabra al vecindario, diciéndole que se consideraba turolense y ofreciéndose a la ciudad.

El Sr. Castell ha venido acompañado de su esposa, y se aloja en el domicilio del presidente de la Diputación.

Los candidatos.

Han venido los candidatos a senadores señores Martínez Pardo, Santa Cruz y Esteban Marín.

Los afamados TABACOS HABANOS de Calixto López y C. se hallan de venta en todas las expendedorías de España.

CASTILLA LA VIEJA

Candidatos a senadores.

AVILA. (Viernes, noche.) Hasta ahora presentan su candidatura para las elecciones de senadores los señores marqués de Peñafuente, D. César Jiménez Arenas, D. Félix Gregorio y D. Regino Rodríguez, conservadores, y D. Ramón Castillo y García Soriano, liberal.

El oro escondido.

AVILA. (Viernes, noche.) En el pueblo de Mombeltrán habita doña Jacoba Gil, dichosa señora que posía reservas en oro acunado y cautelosamente guardaba las monedas amarillas en un baúl viejo.

Como ya nada está seguro, no faltó quien se enterara del contenido del viejo baúl, y excitada la codicia de dos sirvientas, lograron hacerse con una llave falsa, y en seguida procedieron a sacar las monedas de oro con el propósito de ponerlas en circulación.

Cuando doña Jacoba se dio cuenta de la desaparición de su tesoro se acobojó; pero repuesta é indignada, cayó en la cuenta de que la sustracción debía haber sido perpetrada por sus sirvientas, Andrea González y Josefa Adadro, y presentó la correspondiente denuncia.

Las infieles Andrea y Josefa fueron detenidas, lográndose recuperar 900 pesetas que les fueron ocupadas.

La elección senatorial.

SORIA. (Viernes, noche.) Se esperan a los diputados electos Sres. Martínez Asenjo, vizconde de Eza, Castillejo y Muñoz para apoyar la candidatura oficial de senadores, que la forman los Sres. París, romanonista, y Benito Acuña y marqués de Cayo del Rey, adictos.

En la oposición lucha D. Adolfo Rodríguez de Cela, garcipietista.

Actas al Supremo.

LOGROÑO. (Viernes, noche.) Reunida la Junta provincial del Censo para proceder al escrutinio, presentó el candidato ministerial graves denuncias sobre compra de votos.

En vista de los justificantes de algunas denuncias se acordó por la Junta no abrir algunas actas, las cuales, en unión de las denuncias, se remitirán al Tribunal Supremo.

Elecciones de senadores.

Hay gran marejada con motivo de las elecciones de senadores por esta provincia.

Para trabajar la elección llegaron los señores Rodríguez y Villanueva.

PULSERAS DE PETICION

Especialidad Joyería de moda. Carretas, 3.

CATALUÑA

Las artes del libro.

BARCELONA. (Viernes, tarde.) El Instituto catalán de las artes del libro ha acordado concurrir a la Exposición internacional del libro, que se inaugurará en Leipzig (Alemania) durante el próximo mes de mayo.

Se ha adquirido al efecto un espacio de cuatrocientos metros en el palacio internacional.

Guarda de Consumos herido.

Se tiene noticia de un nuevo atraco contra un guarda de Consumos que descubrió un matute.

Uno de los guardas, al pasar un carro por la calle llamada del Milagro, en las inmediaciones de San Martín, le dió el alto.

El conductor manifestó que no había pagado derechos de Consumos por los pellejos de aceite que llevaba en el carro. El guarda le intimó a ir a la Inspección general del ramo.

A mitad del camino salieron al encuentro cuatro o seis hombres que derribaron a palos al guarda, mientras el carro desaparecía.

El pobre guarda tuvo que ser asistido en el Dispensario de las lesiones sufridas.

Ni del carro ni de los agresores se tienen noticias.

Ferrocarril metropolitano.

En el Ayuntamiento se ha recibido para su informe un proyecto de ferrocarril metropolitano, presentado al ministerio de Fomento por D. Fernando Reyes.

Disposición gubernativa.

El gobernador ha ordenado a la Guardia Civil y a los mozos de escuadra, en vista de los accidentes ocurridos en las carreteras, que todos los vehículos que circulen por ellas de noche lleven luces para evitar accidentes.

Accidente del trabajo.

En un taller de lampareros de la calle de Mata, una correa de transmisión del motor alcanzó a un niño de catorce años, arrojándole violentamente al suelo.

El infeliz resultó con la fractura del brazo y muslo derechos.

Hombre arrollado.

Un tranvía ha arrollado esta tarde en el Paseo de Colón a un hombre de sesenta años, dejándole gravísimo.

El conductor fué detenido.

La huelga de carpinteros.

BARCELONA. (Viernes, noche.) Una Comisión de patronos carpinteros ha entregado al gobernador civil las bases de trabajo, basadas en la fórmula por éste propuesta, como medio de llegar a la solución de la huelga.

Se espera la contestación de los obreros, que se confía será satisfactoria, en cuyo caso podrá quedar solucionada la huelga y reanudarse el trabajo desde el lunes.

CONTRA LA CALVICIE

existe solamente un verdadero remedio: «Elixir Jonasil», del sabio doctor Jonas. Este incomparable preparado, de fama universal, para la caída del pelo radicalmente en pocos días, dando nueva vida a las raíces enfermas. De venta en las buenas Perfumerías y Farmacias. Pesetas 10 la botella.

GALICIA

Caída mortal.

FERROL. (Viernes, noche.) En el dique Reina Victoria, donde se encuentra varado el acorazado *España*, ocurrió una horrible desgracia.

Trabajando en la faena para sacar el buque el obrero Antonio Ribera, de cincuenta años de edad, se cayó de cabeza desde lo alto del dique al fondo, que está a 12 metros de profundidad.

En el momento de caer oyeron los tripulantes del *España* el grito de angustia y terror dado por el obrero al darse cuenta del peligro.

Fué tan intenso el golpe recibido, que Antonio Ribera quedó muerto instantáneamente.

El cadáver fué sacado con una grúa, desmenuándose a su vista una escena trágica. Ribera estaba casado y deja en la orfandad a cuatro hijos.

VALENCIA

Proclamación de un diputado.

ALICANTE. (Viernes, tarde.) Se ha celebrado en la Audiencia el escrutinio del distrito de Orihuela, siendo proclamado diputado el garcipietista D. Manuel Ruiz Valarino, por seis votos de mayoría sobre el candidato adicto marqués de Rafal.

Por parte de ambos candidatos se formularon varias protestas.

No se conoce la candidatura.

CASTELLON DE LA PLANA. (Viernes, noche.) Procedentes de los pueblos de la provincia van llegando los compromisarios para la elección de senadores, cuya candidatura oficial todavía no se conoce íntegra.

Castellón en fiestas.

CASTELLON DE LA PLANA. (Viernes, noche.)

El mal tiempo desluce las fiestas.

Ha sido acordado por el Ayuntamiento que las pruebas de aviación se verifiquen mañana por la tarde y el domingo por la mañana.

Esta tarde han recorrido las calles de la población rondallas, con parejas que bailaban al estilo del país, y han sido llevados los aerostatos al paseo de Ribalca.

Las elecciones de senadores.

VALENCIA. (Viernes, noche.) En el rápido han llegado los obispos de Orihuela y Segorbe.

Se hospedan en el palacio arzobispal.

Vienen a tomar parte en la elección de senador por el Arzobispado, y con el arzobispo cambiarán impresiones sobre la designación.

Un hombre muerto.

En el muelle del puerto han regañado los trabajadores Salvador Calate y Vicente Planella (*Rochet*).

El primero resultó muerto de dos balazos.

El matador se ha presentado a las autoridades.

VASCONGADAS

Rumor inexacto.

SAN SEBASTIAN. (Viernes, tarde.) A medio día circuló el rumor de que junto a la desembocadura de la alcantarilla antigua había aparecido el cadáver del aviador Denouville.

Acudieron al sitio indicado muchos fotógrafos y curiosos; pero resultó que el rumor propalado carecía de fundamento.

Arrollado por un tren.

Comunican de Beasain que ha sido encontrado en la vía férrea el cadáver del labrador Ramón Isasola, que fué destruido por un tren.

Violento temporal.

Reina un temporal violento. El mar se halla tan agitado, que los barcos pesqueros han tenido que permanecer al abrigo del puerto.

Un incendio.

SAN SEBASTIAN. (Sábado, madrugada.) A la una de la madrugada se declaró un incendio en una fábrica de cera del barrio del Antiguo.

Desde el primer momento adquirió el fuego gran violencia, avivando las llamas el viento huracanado.

Contigua a la fábrica está una casa de vecindad, en la que habitan unas 700 personas.

Ante el inminente peligro de que el fuego se propagase, fué preciso poner a salvo a los vecinos de dicha casa, los cuales también se apresuraron a sacar sus muebles.

Acudieron al lugar del siniestro las autoridades y los bomberos, que se dedicaron especialmente a evitar que el fuego se propagase, lo que consiguieron.

La fábrica quedó destruida por completo, calculándose las pérdidas en cuatro mil duros.

Fué grande la alarma por el peligro de que el fuego llegase al lugar donde estaban las existencias de sustancias explosivas que se almacenaban en la fábrica de cera.

Las elecciones de senadores.

SAN SEBASTIAN. (Viernes, noche.) A última hora de la tarde habían presentado sus credenciales 79 compromisarios para la elección de senadores, cuyo número es suficiente para dar validez a la elección.

En sufragio del general Polavieja.

El lunes se celebrará solemne misa de Requiem en la iglesia de Santa María, en sufragio del alma del general marqués de Polavieja.

Han sido invitadas las autoridades.

Acuerdos contradictorios.

BILBAO. (Viernes, noche.) Desde las siete de la tarde a las diez y media de la noche ha durado la sesión extraordinaria del Ayuntamiento, celebrada para juzgar la conducta del concejal republicano Sr. Coterillo, acusado por los socialistas de haber adquirido agardiente pasado de contrabando.

Acudió numeroso público.

Los discursos, tanto de acusación como de defensa, fueron muy comedidos.

Se tomaron acuerdos verdaderamente contradictorios, que no responden a un criterio determinado.

Por 29 votos contra 5 se aprobó una enmienda en el sentido de que, vista la información publicada por los periódicos, acuerde el Ayuntamiento dirigirse al presidente de la Asociación de la Prensa de Madrid comunicándole el resultado de la información, haciendo constar que por el momento se dudó de la honorabilidad del Sr. Coterillo, y pidiéndole que a este acuerdo se le dé la mayor publicidad posible.

A continuación, y por 25 votos contra 10, fué rechazado el informe que era favorable al concejal acusado y aprobado un voto particular que consta de los extremos siguientes:

1.º Que Coterillo ha adquirido partidas de agardiente procedentes de contrabando.

2.º Que a pesar de haberse dirigido tres celadores de arbitrios, se negó a facilitarles el cumplimiento de su misión.

3.º Que por lo expuesto debe declararse que en la realización de los hechos, el señor Coterillo no procedió correctamente.

El acuerdo ha sido muy comentado.

EXTRANJERO

Socios que se dan de baja.

VIENA. Según un telegrama enviado a la *Neue Freie Presse* desde Budapest, 350 oficiales se han dado de baja como socios del Casino que preside el ex Presidente del Consejo Alejandro Welerle.

Es una de las Sociedades más aristocráticas de Budapest.

Esas renuncias se deben a la divergencia de opiniones entre el elemento militar y el elemento civil del Casino respecto a las llamadas cuestiones de honor.

DE LA EXPEDICION MAWSON

Un radiotelegrafista loco

MELBOURNE. Después de haber andado errante por los bosques próximos a Stawell, en el Estado de Victoria, durante seis días, ha sido encontrado el joven Sidney Jeffreys, el encargado de la radiotelegrafía en la expedición Mawson, siendo detenido é internado en el manicomio de Ararat.

Jeffreys ha declarado que el recuerdo de las tremendas soledades del Atlántico le habla violentado los nervios, y que, por tanto, erraba por los bosques en busca de la muerte.

Durante los seis días que permaneció en los bosques se alimentó con raíces y moluscos.

Llevaba en el bolsillo 550 francos en oro.

Un miembro de la expedición Mawson ha declarado que Jeffreys dió varias veces pruebas de enajenación mental cuando se hallaban en el Atlántico; pero todos creían que se hallaba ya completamente curado cuando el buque hizo el viaje de retorno a Nueva Zelanda.

El doctor Mawson le prodigó todos los cuidados posibles al sufrir Jeffreys el primer ataque de locura.

Jeffreys estaba encargado de mantener la comunicación entre la base de operaciones y la isla de Macquaire, la cual a su vez se comunicaba por telegrafía sin hilos con la Australia.

REVELACIONES DE UN PRESO

Una sociedad de asesinos

NUEVA YORK. Pedro Rebacci, un italiano condenado a muerte, y que se halla en la prisión de Sing-Sing, ha hecho extrañas revelaciones acerca de la existencia en Nueva York de una «Sociedad de asesinos», la cual en los últimos tiempos ha suprimido doce personas, y entre ellas una bellísima italiana, llamada Concetta, de la cual se valían los asesinos para atraer las víctimas.

Según Rebacci, existía un odio feroz entre dos bandos de italianos.

A consecuencia del asesinato de Felipe Carido, en un restorán de los alrededores de la

ciudad, la Policía practicó numerosas detenciones, con lo cual diezmó ambas partidas de criminales.

La misteriosa Concetta parece que fué voluntariamente la causa de la muerte de Carido. Sus cómplices le dijeron que querían capturar a Carido, amante de ella, para obligarle a confesar ciertos secretos, pero sin intención de matarlo.

Concetta llevó a su habitación a Carido. Cuando estuvieron en ella, la muchacha puso una luz en la ventana, dando a los bandidos la señal para que entraran.

Carido fué apuñalado por la espalda.

La chica amenazó con denunciar el crimen a la Policía. Los asesinos entonces la mataron mientras dormía, enterrando el cadáver en un lugar cercano a la fonda.

Un pelotón de agentes ha procedido a hacer excavaciones para ver si encuentra los restos de la muchacha y se confirman las revelaciones de Rebacci.

PUEBLOS INQUIETOS

Venezuela.

NUEVA YORK. Un telegrama de Georgetown (Guyana inglesa) dice que ha establecido en Venezuela un nuevo movimiento revolucionario.

Cuatrocientos rebeldes han invadido el territorio venezolano y han atacado la población de San José, defendida por sesenta hombres.

Tropas federales marchan en socorro de la misma.

Espéranse movimientos revolucionarios en el interior de Venezuela.

China.

LONDRES. Cablegramas de Shanghai dicen que las últimas tropas rusas han evacuado China, dejando sólo un pequeño destacamento en Pekín para la custodia de la Legación.

Los «lobos blancos» han derrotado a las tropas gubernamentales en Kingt Zekwan, provincia de Honan.

Actualmente amenazan Sian Yu.

Libia.

ROMA. Despachos de Benghazi dicen que los italianos siguen avanzando hacia el interior de Libia, venciendo la resistencia de los árabes.

El coronel Latini ha tomado y fortificado la alcazaba de Guebdia.

El sexto batallón eritreo, a las órdenes del mayor Benedetto, llegó el 14 de marzo a Jirrana (40 kilómetros al Oeste de Senarog) dispersó al enemigo, que huyó dejando muertos.

Los italianos tuvieron diez bajas.

El general Cantore derrotó también el 14 a mil árabes y ocupó Karrauba.

Face cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA
21 de marzo de 1864.

TENABURGO, 20. Desde esta población se oye un cañoneo terrible contra Dupel.

ESTOCOLMO, 20. Las turbulencias han vuelto a principiar, pidiendo que se auxilie a Dinamarca.

El pueblo ha roto los cristales de las oficinas de la Policía.

Ha sido necesario que intervengan las tropas, y se han hecho algunas prisiones.

LONDRES, 20. Lord Palmerston ha anunciado que rehusaba aceptar la dimisión de Sanfel.

Las noticias de Alemania presentan a ésta muy descontenta de la respuesta de Dinamarca en el asunto de la conferencia.

Nuestro Servicio de Turismo y Viajes

Hoteles recomendados

SEVILLA Hotel de Inglaterra, Plaza de San Fernando. Recientemente renovado. El más moderno.

AVISOS UTILES

Jefatura de Obras públicas

de la provincia de Madrid.

Esta dependencia, instalada actualmente en la calle de las Infantas, 28 y 30, 2.º, abre concurso entre propietarios de fincas urbanas de esta corte para que por término de treinta días, contados desde el 10 del corriente, presenten proposiciones con el correspondiente croquis de un local destinado a dichas oficinas, cuya superficie utilizable será de unos 500 metros cuadrados, y el alquiler líquido anual de unas seis mil pesetas.

Música mecánica

Gran surtido de rollos de música para ANGELOS y PIANOLAS, de lo más nuevo, mejores y más baratos (desde 1 peseta). AUTOPIANISTAS desde 1.500 pesetas. Visítense a pidan catálogos a la Casa
C. SALVI, Sevilla, 12, MADRID.

LA HIGIENICA

Agua vegetal de Arroyo, prem.ª en varias Exposiciones científicas con medalla de oro y los legados de todas las conocidas hasta el agua para restablecer progresivamente los bellos blancos a su primitivo color; no mancha ni la piel ni la ropa; es inofensiva, tónica y refrecante en sumo grado, lo que hace que pueda usarse con la mano, como si fuese la más recomendable brillantina. Venta en perfumerías y peluquerías de Madrid y provincias.—Depósito central: Preciados, 56, pral.

INFORMACIONES DE MADRID

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA
21 de marzo de 1864.

A propósito de la creación del teatro Nacional, dice uno de nuestros colegas que si los autores dramáticos se empeñan en que el teatro se edifique sobre determinado solar, el pensamiento tardará en realizarse, o quizá no se lleve a cabo mientras dure la presente generación; tales pueden ser los obstáculos que de un día a otro se susciten.

Pero si la cuestión de terreno se mira como secundaria, eligiendo, bien alguno de los indicados, bien el que ocupa el ruinoso ex convento de San Martín o otro igualmente espacioso, entonces será muy posible que en este verano se coloque la primera piedra, como, manifestando un entusiasmo propio de sincero amante de las letras, ha prometido el Sr. Cánovas del Castillo.

AGUA DE VILLAZA

INMEJORABLE PARA MESA
estómago, hígado, riñones, intestinos.

PARA MAÑANA

Calendario y sanforal

Domingo 22 de marzo de 1914.

Salte el Sol a las 6,15.
Se pone a las 17,58.
Salte la Luna a las 5,57.
Se pone a las 15,24.

SANTORAL.—Santos Pablo, Deogracias y Benito, confesores; Santos Saturnino, Basilio y Octaviano, mártires, y Santos Calixto y Basilio, mártires; Catalina de Suecia, virgen y Catalina de Génova, viuda.

SAN AMBROSIO DE SENA, confesor.
La ciudad de Sena, en Toscana, fué la cuna del glorioso Ambrosio. Perteneció a la ilustre familia de Sandecconi, una de las más notables de Toscana. Vió la luz el día 16 de abril de 1220. Siguiendo sus naturales inclinaciones vistió el hábito religioso dominico a la edad de diez y siete años.

Así que terminó sus estudios marchó a Colonia, en cuya ciudad enseñó la sagrada teología.

Desearo volver al seno de su familia regresó a su ciudad natal y le fué confiada la misión de reconciliar a la ciudad con la silla pontificia. Más tarde, durante el pontificado de Gregorio X, el Grande, Ambrosio recibió de nuevo la investidura de diputado de la ciudad, para reanudar las relaciones interrumpidas con la Santa Sede, consiguiendo de nuevo sus deseos con grande satisfacción de todos.

De edad avanzada y lleno de merecimientos, falleció el día 22 de marzo de 1286.

AVISO

Recordamos a nuestros distinguidos clientes que durante la Cuaresma elaboramos nuestros exquisitos pasteles y hojaldres con manteca de vacas y aceites puros de olivas, y que seguimos vendiendo

Rico chantilly en pasteles, tartas y cajitas. Ideal nata a la catalana en las típicas hojas y en platos.

Flanes, natillas, postres, chocolates, fiambres, café, té.

Leche pura de establo y vacas propias. Helados de chantilly y Biscuit glacé.

Degustación de Joghurt, Keir y Fosfo-ca.

Pida hoy mismo la rica torta INDIA, 0,20 y 0,50 céntimos, creación de la Casa.

CASA DE MODA
La India, Montero, 12.—Teléfono 4.163.

SECCIÓN OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

GOBERNACION.—Real decreto disponiendo que el ingeniero jefe de Obras públicas de la provincia forme parte de las Juntas provinciales para la inspección y vigilancia de las obras de construcción y reforma de edificios destinados a los servicios de Correos y Telégrafos.

GRACIA Y JUSTICIA.—Real orden disponiendo se den las gracias a la Asociación de Estudios penitenciarios y rehabilitación del delincuente, por la obra que realiza para el logro de los fines que persigue.

GUERRA.—Real orden declarando que los reclutas a quienes se concede los beneficios del artículo 271 de la vigente ley de Reclutamiento puedan efectuar en tres plazos el importe de la cantidad para reducir el tiempo de su servicio en filas.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden aprobando la propuesta hecha por el director de la Escuela de Náutica de Gijón, y disponiendo se extiendan los nombramientos de la Junta de Patronato de la referida Escuela, en la forma propuesta.

Otra disponiendo se den los ascensos de escala, y que los catedráticos de Escuelas Superiores de Comercio que se mencionan, pasen a ocupar en el escalón los números que se indican.

Otra disponiendo que para todos los efectos legales se considere equipado a los catedráticos ingresados por oposición, a don Luis Quinglés Enrich, catedrático de la Escuela Superior de Comercio de Valencia.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Tribunal Supremo.—Sala de lo Contencioso administrativo.—Relación de los pleitos incoados ante esta Sala.

Instrucción pública.—Subsecretaría.—Disponiendo se publiquen las listas de los dispo-

AGRICULTURA • INDUSTRIA • COMERCIO • NAVEGACION

AGRICULTURA Y ARANCELES

Dos conferencias, a cual más interesantes, se han dado en estos últimos días en la Asociación de Agricultores de España, referentes a las relaciones que existen entre la explotación de los campos y las cuestiones arancelarias.

Desarrollaron los trabajos personas tan competentes y autorizadas como son los señores Valdés, director general de Aduanas, y Bernard, presidente de la Asociación de Labradores de Zaragoza, y, reconociendo ambos la importancia que para el agricultor tiene cuanto se relaciona con el Arancel y la necesidad de que los labradores defiendan en este sentido sus intereses, no hubo la menor conformidad entre los juicios de uno y otro conferenciante, a no ser en cuestiones que, como la del abaratamiento necesario de los transportes, constituyen ya verdaderos axiomas indiscutibles.

El Sr. Valdés, con la discreción a que le obliga su cargo público, después de analizar y desmenuzar el Arancel, trató de hacer resaltar la poca conveniencia que para la agricultura pueden representar los Tratados de comercio. El Sr. Bernard, por el contrario, se mostró partidario resulto de dichos Tratados.

Para el Sr. Valdés la agricultura está protegida en los Aranceles, y la tendencia del agricultor debe ir hacia una protección aun mayor. El Sr. Bernard cree que la agricultura es víctima de un Arancel ultraproteccionista, que la mata por defender algunas industrias más ficticias que reales, y aconseja al labrador que marche en contra de toda protección, pidiendo la igualdad o, mejor dicho, la equidad para unos y otros.

Ante todo, nos felicitamos de que estos asuntos se discutan y estudien serenamente, aplaudiendo a quienes llevaron sus ideas—y con sus ideas y palabras su ejemplo—a una entidad de agricultores; sólo así podrá pensarse en mejoras, pues hoy realmente apenas si tienen derecho a quejarse los labradores de cuanto concierne al Arancel, pues, dada su apatía y su indiferencia en lo que atañe a este asunto, demasiado benévolo han sido para ellos.

Sin creer que la agricultura no esté protegida por el Arancel, pensamos que, en efecto, sufre ciertos perjuicios, no ya por olvidos hacia ella, sino, de una manera refleja, por excesivos favores concedidos a ciertas industrias que todos conocemos.

En general, nuestra agricultura no está preparada para la exportación, y para organizar ésta en debida forma, necesita resolver problemas bastante complejos; pero, por otra parte, la importación no puede causar actualmente grandes daños, y, por lo tanto, los Tratados de comercio más la beneficiarán que la perjudicarán, si se hacen con una lógica discreción.

Ahora bien: para llegar a esos Tratados algo ventajosos es preciso que aquellas industrias privilegiadas se sacrifiquen, y como tal hecho ha de hallar obstáculos muy naturales, lo primordial es aclarar y definir la importancia para el país de unos y otros intereses.

Es decir, que, ante todo, los agricultores deben tomar la palabra, no consintiendo que sólo hablen los representantes de la parte contraria, y cuando de este movimiento surja la convicción de que la riqueza agraria debe ser atendida principalmente, los Aranceles responderán a este criterio, impuesto por la razón más que por otros manejos, que sólo tienen una vida pasajera.

JOSE ARAGON

LA PRODUCCION DE LEGUMINOSAS DE SECAO

Como las algarrobas, almortas y yerros prosperan en las peores tierras de secano, algunos labradores creen que estas tres plantas son tan poco exigentes que no necesitan abono de ninguna clase para producir buenas cosechas. Semejante criterio es completamente absurdo, pues precisamente la extremada pobreza de los terrenos que se destinan a la siembra de dichas leguminosas aconseja la conveniencia de fertilizarlos en debida forma para conseguir que rindan abundante producción. Y la práctica agrícola ha sancionado plenamente esta doctrina. Para demostrarlo con hechos tangibles, y prescindiendo de disquisiciones teóricas que están fuera de lugar, citaremos los resultados de tres ensayos, entre otros muchos que reconocemos.

Algarrobas.—D. Celestino González de Morales de Toro (Zamora), dividió un campo en dos parcelas, dejando una sin abonar y fertilizando la otra con escorias Thomas y sulfato de potasa. Sembrado todo el terreno de algarrobas en idénticas condiciones, y no obstante una persistente sequía durante toda la primavera, se obtuvieron las cosechas siguientes por hectárea:

Parcela abonada: 1.167 kilos de grano y 900 kilos de paja.
Idem sin abono: 900 kilos de grano y 600 kilos de paja.

Diferencia entre la parcela abonada y no abonada: 267 kilos de grano y 300 de paja.
Almortas.—En un ensayo análogo hecho en Almortas por D. Longinos Abia, de Castrojeiz (Burgos): la parcela fertilizada produjo 3.520 kilogramos de grano, y sólo 1.400 la que no había recibido abono.

Yerros.—Doña María Hierro, de Trespaderne (Burgos), nos proporciona los datos siguientes relativos a otro experimento realizado por dicha señora en el cultivo de yerros:

Cosecha por hectárea.

Parcela con escorias y sulfato de potasa: 2.400 kilos de grano y 4.820 kilos de paja.
Idem sin abono: 1.170 kilos de grano y 1.090 kilos de paja.

Aumento debido al abono: 1.230 kilos de grano y 3.730 kilos de paja.

Teniendo en cuenta las exigencias de las referidas leguminosas y las enseñanzas que se derivan de la práctica, recomendamos las siguientes fórmulas generales:

Para terrenos sueltos, sin cal (arenosos).
Escorias Thomas: 250 a 300 kilos por hectárea.

Kainita: 400 a 600 kilos por hectárea.

Para terrenos calizos.
Superfosfato de cal: 200 a 250 kilos por hectárea.

Cloruro potásico: 100 a 150 kilos por hectárea.

Para terrenos arcillosos.
Escorias ó superfosfato: 250 a 300 kilos por hectárea.

Sulfato de potasa: 80 a 100 kilos por hectárea.

Las dos materias deben mezclarse, distribuyéndolas a voleo y enterrándolas con una labor superficial antes de la siembra.

PRENSADO DE FORRAJES

Los forrajes secos y la paja, cuando han de ser trasladados para su consumo, necesitan sufrir prensados que disminuyan su volumen, para que el transporte resulte económico.

La carga de un vagón del ferrocarril suele ser de 10.000 kilogramos, y su capacidad, aproximadamente, de 300 metros cúbicos, siendo, por lo tanto, necesario, para obtener la mayor ventaja en las tarifas, que cada metro cúbico tenga una densidad mínima de 300 kilogramos. Como los heno amontonados suelen pesar de 80 a 90 kilogramos, el problema consiste en disminuir cuatro veces el volumen inicial.

Esto se consigue mediante las prensas de forrajes, y una de las más prácticas y económicas es la construída por el Sindicato Nacional de Maquinaria Agrícola.

Los gastos del prensado son, aproximadamente, los de 0,75 pesetas por cada 100 kilogramos.

SINDICATO NACIONAL DE MAQUINARIA AGRICOLA
Pasaje de la Alhambra, 1.—Madrid.

PUBLICACIONES DE PROPAGANDA

La Diputación provincial de Valencia y el Consejo de Fomento de aquella capital realizan desde hace tiempo una labor constante y bien orientada, publicando y repartiendo distintos folletos, que sintetizan prácticas modernas y procedimientos científicos agrícolas, exponiendo las doctrinas con lenguaje sencillo y al alcance de todos los labradores.

El último folleto, titulado *Sencillos conocimientos fundamentales de la vinificación usual en la provincia de Valencia*, debido, como otros muchos, a la inteligente pluma de D. Rafael Janini, es una cartilla práctica que puede iniciar a cualquier agricultor en lo referente a fermentaciones, corrección de mostos, vinificación propiamente dicha, mejora de los vinos por mezclas y extracción del tártaro de los orujos.

Ya en otras ocasiones hemos aplaudido sin reservas de ningún género la labor, realmente valiosa y eficaz, del Sr. Janini, pues es un caso poco frecuente en nuestro país el de un ingeniero agrónomo que prosiga con tal terquedad un trabajo que, como el de vulgarización de las materias agronómicas, es arduo y a la vez carece de la brillantez de otros, que, con apariencia más científica, sean acaso menos difíciles.

DESINFECCION DE ESTIERCOLES

Se ha recomendado mucho por los zootecnistas la desinfección de los estiércoles para evitar la propagación de la fiebre aftosa.

M. Löffler, de Berlín, ha hecho a este propósito detenidas investigaciones, encaminadas a determinar hasta qué punto es necesario desinfectar los estiércoles con el fin de destruir los agentes patógenos de esta enfermedad, habiendo podido comprobar que estos agentes no pueden resistir temperaturas que alcancen 50°. Como el estiércol alcanza frecuentemente temperaturas hasta de 70°, será suficiente amontonar los estiércoles de los animales atacados de fiebre aftosa, comprimiéndolos bien y cubriéndolos después con una capa de tierra para que todos los gérmenes patógenos perezcan en el plazo de cinco a seis días, y por tanto, se pueda considerar dicho estiércol como esterilizado.

Por tratarse de una práctica sencilla, es de suponer que se generalizará rápidamente.

LA VUELTA AL PAN CASERO

M. Ballaud, farmacéutico militar francés, ha tratado en la Academia de Ciencias de París un asunto primordial para la alimentación: el pan y su mejor preparación.

En su trabajo ha demostrado M. Ballaud que el pan blanco que proviene de harinas constituidas por las partes centrales de los granos de trigo, las menos ricas en grasas y en azúcar, era mucho menos nutritivo que ese pan casero, moreno, que se hace con todas las partes del grano, excepto las envolturas externas.

La fabricación de harinas extrae actualmente un 50 por 100 de materia panificable de los trigos, mientras que hace menos de cincuenta años extraía unos 83 kilos de harinas para el pan de cada 100 kilos de grano.

Como consecuencia de sus investigaciones, M. Ballaud recomienda el uso del pan moreno para la alimentación del soldado, del obrero y de todos aquellos que no compensen las deficiencias del pan blanco con un consumo considerable de carnes u otros alimentos ricos y concentrados.

HUEVOS DESECADOS

Muy numerosos son los procedimientos que se han ideado para conservar los huevos. El

más en boga ahora es el de la desecación, que se practica en Francia del modo siguiente:

Se echan los huevos descascarados en una artesa, mezclándolos allí con agua tibia y haciéndolos sufrir un batido a máquina, que convierte la mezcla en un líquido homogéneo. Este líquido pasa a la máquina desecadora, y de ella sale en forma de sémola de un color amarillo claro, de la que se dice que conserva todas las cualidades nutritivas del huevo, con la ventaja de que puede guardarse por mucho tiempo y en condición de ser siempre utilizado para confeccionar tortillas, flanes, pasteles, etc.

Parece que el procedimiento es originario de los Estados Unidos, igualmente que la maquinaria que en él se emplea; pero los franceses han sido los primeros en ponerlo en práctica.

Verdaderas Medias Seda Americanas. | A 2,40 | Sólo en Casa Rovira. Postas, 34.

UN ANIVERSARIO

EL MARQUES DEL TURIA

Cúmplese hoy sábado el primer aniversario de la muerte de un español ejemplar que en aras del bien, del progreso, de la cultura de su país, lo dió y sacrificó todo: salud, tiempo, nombre y fortuna. La fama pregonó un día desde las cimas de la gloria el nombre de Tomás Trénor y Palavicino, Idolo de pueblos, amigo de reyes, caudillo de multitudes en hermosas é inolvidables campañas de paz y de trabajo; pero la fama no ha dicho, sintiendo rubores y sonrojos patrióticos, que los méritos envidiados en las horas del triunfo se acrisolaron en horas sin fin de congojas y martirio, presidiadas por una abnegación y una grandeza de alma singulares.

El insigne creador de las Exposiciones de Valencia en 1909 y 1910, el hombre infatigable que fué para su ciudad lo que el gran Rius y Tauler para Barcelona, dejó a sus hijos sin otra herencia que su apellido y su ejemplo; pero les dejó una cuenta por saldar el día en que la Patria conozca y practique la virtud del reconocimiento, de la gratitud.

Porque sin Trénor al frente de las energías valencianas en los días de julio de 1909, los disturbios de Barcelona contra la guerra de Melilla y luego los sucesos de la Semana trágica hubieran repercutido en Valencia, corriendo por el litoral, y sabe Dios hasta dónde, como un incendio indomitable. La trepa que los entusiasmos de Trénor por su obra recabaron de los partidos y de los políticos valencianos más radicales impidió que la ciudad de las flores siguiese la suerte de la ciudad de las fábricas, y al impedirlo aisló el foco perturbador y aseguró la paz pública. Y esto se logró resistiendo el pánico, manteniendo abierta la Exposición sin interrumpir sus fiestas ni alterar su programa, a sabiendas de que los ingresos no correspondían a los dispendios de una empresa hecha para tiempos de júbilo, de expansión, de alegría, no para tiempos de terror y miedo.

En sus hermosas acometividades, el marqués del Turia nos quiso y tuvo por compañeros y auxiliares. Nuestro periódico le mereció un sincero cariño, lealmente correspondido. Hoy, al rendirle este recuerdo, sentimos renovarse la pena que nos causó su muerte. Varón ilustre por sus actos de civismo, lo fué al morir por sus rasgos de cristiano y caballero. Su mortaja, su uniforme; y de todo lo que en vida fué, no quiso en su escuela otras menciones que la de su empleo militar, porque era artillero de corazón, y el título que le dió el Rey por su devoción sin límites al Monarca.

A su viuda, a sus hijos, a su padre y hermanos y al respetable general Azcárraga, su padre político, que por hijo le amó entrañablemente, llegue la expresión de nuestro pésame. En esta casa y en estas páginas hay, de antiguo, un muy hondo afecto para los agrietos y la buena memoria del primer marqués del Turia.

La Calera debe su creciente prosperidad a la bondad y baratura de sus carbones; pero, además, y no en pequeña parte, la debe a que la comisión que había de pagar a los revendedores se la abona directamente al consumidor.

Todo comprador de sacos sueltos tiene derecho a un décimo de lotería por cada 50 sacos que pague.

TEATRO REAL

ORQUESTA SINFONICA DE MADRID

El primer concierto de abono, bajo la dirección del maestro Arbós, se celebrará mañana domingo, a las nueve y media de la noche.

He aquí el programa oficial:

Primera parte.

1.º *Ifigenia in Aulis* (obertura), Gluck-Wagner.

2.º a) *Andante de la Cassation en sol*; b) *Danzas tedesca* (primera audición), Mozart.

3.º a) *Largo*; b) *Allegro con spirito*, de la *Sinfonía en sol* (núm. 13), Haydn.

Segunda parte.

Séptima sinfonía en la (ob. 92), Beethoven. *Poco sostenuto. Vivace. Allegretto. Presto. Assai meno presto. Presto. Allegro con brio.*

Tercera parte.

1.º *Don Juan*, poema sinfónico (ob. 20), R. Strauss.

2.º *Variaciones sinfónicas, sobre un tema de Haydn* (ob. 36), primera audición, Brahms.

3.º *Los maestros cantores de Nuremberg* (preludio), Wagner.

El segundo concierto de abono tendrá lugar el domingo 25 de marzo, a las nueve y media de la noche.

P. ALVAREZ.

EN LOS MINISTERIOS

INSTRUCCION PUBLICA

Derechos pasivos del Magisterio.—Clasificaciones aprobadas: Doña Manuela Ramírez, maestra de Alfaro, 805 pesetas anuales; doña María Baldomera, maestra de Galdacano, 660; D. Fidel García, maestro de Vega, 350; don Bartolomé Carreras, de Barcelona, 1.100; doña Josefa Ocano, de Barcarrota, 312,50; D. Domingo Rologne, de Barcelona, 1.380. Pensiones concedidas: Doña Josefa Cabre, 550 pesetas; doña Felisa Fernández, 220; doña Bernarda del Arco, 80,66; doña Estrella, doña Filomena y doña María Espeluzza, 760; doña Matea Asinger, 250; doña María Sangradón, 586,66. Mejoras aprobadas: Doña María Fons Lino y doña Eugenia Diez, 13,96 pesetas; doña Carolina Martín, 100; doña María Cirlos, 100. Haberes devengados aprobados.—A los herederos de los siguientes señores: A los de D. Casimiro Ramírez, 93,57 pesetas; a los de D. Juan de Dios Barros, 81; a los de D. Herminegildo Cachero, 104,51; a los de D. Pablo Alonso, 117,39; a los de D. Ramón Juliá, 124,50; a los de D. Pedro Benito, 115; a los de doña Elisa Noriega, 104,50; a los de doña Aparicia Eguiluz, 185,60; a los de D. Juan Cristóforo, 136,11; a los de doña María Josefa, 257,78; a los de doña María Gálvez, 135; a los de doña Dolores López, 645,50; a los de doña María Mateos, 105,26; y a los de D. Francisco Cabrera, 259,72.

FOMENTO

Personal de Obras públicas.

Ingenieros: A D. Antonio Santos se le declara supernumerario, y D. Eugenio Suárez reingresa. Ayudantes: D. Francisco Temprano (fallecido); D. Alberto Figueroa se le asciende a jefe de Negociado de tercera clase; D. Luis López Planas, ídem a oficial primero de Administración (supernumerario); D. Juan López, a oficial primero de ídem; D. Raimundo Balsa, a oficial segundo de ídem; D. Antonio Biosca, a oficial tercero; D. José Ruiz íngresa como oficial cuarto de Administración civil; D. Miguel Golf, se le asciende a oficial primero de Administración; D. José Blázquez, ídem a oficial segundo; D. Alberto García, a oficial tercero, y D. Juan Ruiz y Benítez de Lugo íngresa como oficial cuarto de Administración. Toreros de faros: D. Antonio Pomares se le jubila; D. Salvador Maura se le asciende a torero mayor, con 3.500 pesetas; D. Pedro Vizán, ídem ídem, con 3.000, y D. Jaime Vives, reingresa.

ESTADO

El ministro de Estado recibió a las seis de la tarde a los periodistas, y manifestó que los rumores propalados acerca de la dimisión del general Marina, de que aquéllos dieron cuenta al marqués de Lema, no tenían fundamento alguno. Para negarlos pronunció el ministro la siguiente frase en tono rotundo: —Mañana sale en el expreso el general Marina para Tetuán.

Los periodistas insistieron en que se había llegado a afirmar que el Rey adelantaba su regreso porque se acercaban acontecimientos políticos, lo que también negó el ministro de Estado.

Manifestó éste, por último, que el general Marina disfruta de la absoluta confianza del Gobierno. Afirmó que la conferencia de D. Gabriel Maura no podía tener otra importancia que la que se deriva de una reseña de carácter histórico, aunque de acontecimientos recientes, que nada puede influir en los planes y en la vida del Gabinete.

La Legación de Su Majestad en Tánger ha remitido al ministerio de Estado el aviso para la adjudicación del suministro de 45.000 metros cuadrados de adoquines y 8.000 metros lineales de encintado para el pavimento del puerto de Casablanca. En los referidos avisos se hace constar que las proposiciones deberán dirigirse al presidente de la

Comisión general de Adjudicaciones en Tánger, antes del 14 de abril del año actual. En el ministerio de Estado pueden consultarse los avisos mencionados.

La Legación de S. M. en Tánger ha remitido al ministerio de Estado los avisos y pliegos de condiciones para el afirmado de las carreteras de Casablanca a Marrakesh, de Casablanca a Mazagán y de Casablanca a Rabat, cuyas obras serán subastadas ante la Comisión general de Adjudicaciones, en Tánger, el día 7 de mayo próximo.

Los avisos y pliegos de condiciones de las referidas obras se hallan en dicho ministerio a disposición de aquéllos a quienes pudieran interesar.

La Legación de España en Tánger participa al ministerio de Estado que en Dar-En-Niaba antes del 5 del próximo abril, se admiten proposiciones para presentarse a la subasta de 1.500 toneladas de carbón y diferentes materiales de puerto, como cable de acero galvanizado, hilo para velas, etc., etc., con destino a los puertos del protectorado francés.

Los detalles y condiciones se hallan en el ministerio de Estado, de nueve a una.

¿Cómo se conoce a una mujer?

Los pequeños detalles, como el abanico o la sombrilla forma bonibé, retratan el buen gusto femenino.

Así, cuando tratéis de comprar uno de estos objetos, visitad la Casa R. L. Serra y elegid entre sus preciosos modelos. Carretas, 5.

DESTINOS DE HACIENDA

En otro lugar damos la noticia de haberse adjudicado las veintiséis plazas de oficiales cuartos reservadas a la oposición y que estaban vacantes.

Como consecuencia de esa adjudicación quedan destinados:

Don Angel Naval, a la Dirección de Contribuciones; D. David Ormaechea, a la Subsecretaría del ministerio; D. Jaime Guerra, a la Deuda; D. Francisco Lago, a la Inspección general; D. Luis Menéndez, a la Administración de Contribuciones de Barcelona; D. Augusto López, a la Intervención de Guadalupe; D. José Marengo, a la Tesorería de Toledo; D. Salvador de Lucena, a la Administración de Contribuciones de Barcelona; D. Juan Romero, a la Administración de Propiedades de Granada; D. Augusto Ben, a la Tesorería de Gerona; D. Pablo Carabias, a la Administración de Contribuciones de Segovia; D. Arturo Piña, a la Intervención de Avila; D. Alfonso Núñez de Haro, a la Intervención de Barcelona; D. Gabriel del Valle, a la Intervención de Santander.

D. José Antonio Gómez, a la Tesorería de Sevilla; D. Manuel Estremera de Torres, a la de Badajoz; D. Alberto de la Rica, a la Intervención de Castellón; D. Alfredo Prados, a la de Orense; D. José Durado, a la de Badajoz; D. Rafael Ripoll, a la Tesorería de Cuenca; D. Fernando José Lomeña, a la Administración de Contribuciones de Badajoz; D. Julio Mayini Peña, a la de Teruel; D. Lorenzo Marcial Lozano a la Tesorería de Cáceres, y D. Manuel Valeriola, a la Intervención de Huesca.

No se han presentado los opositores aprobados D. Gonzalo Herrero y D. Moisés Iglesias, que hacían en la relación los números 6 y 26, quedando por tanto sin designar los oficiales que hayan de nombrarse para proveer una vacante en la Tesorería de Tenerife y otra en la Intervención de Santa Cruz de la Palma.

Los destinos anteriores se proveen en la forma que hace días dijimos, ó sea eligiendo los interesados por el orden numérico de calificación.

Chocolate reconstituyente

De tal puede calificarse un riquísimo chocolate, de elaboración especial, muy nutritivo y de fácil digestión, que la antigua Casa Venancio Vázquez, hoy de Emilio González, fabrica para recién paridas y enfermos convalecientes. Carrera de San Jerónimo, 29.

DE COLABORACION

MADRID Y SUS CALLES

Señor Director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Muy señor mío: He leído con mucho gusto en el núm. 20.486 de su periódico, correspondiente al 15 del corriente, un notable artículo, suscrito por D. Enrique Jardiel, titulado «Madrid y sus calles», que juzgo de gran interés para todos los que habitamos la coronada villa.

La importancia del tema desarrollado en él me hace tomar la pluma para hacer una aclaración, que es esencial en el problema que se ha planteado.

Dice el distinguido autor del artículo que para la reforma de las calles viejas de Madrid, que constituyen su parte esencial, pues en ellas se concentran el movimiento y la riqueza de la ciudad, harían falta unos doscientos millones de pesetas.

Pero yo, que soy profesional y estoy habituado a esa clase de cálculos, encuentro que no hace falta dinero alguno para conseguir este objeto en la mayor parte de los casos, sino pura y simplemente patriotismo y buena voluntad, cualidades de que se halla muy sobrado nuestro dignísimo é ilustre alcalde, señor vizconde de Eza.

Como se ve, la diferencia de apreciación es de tal cuantía, que entiendo importa mucho al pueblo madrileño poner el asunto en claro.

El procedimiento que permite ensanchar calles y plazas en toda la ciudad sin gastar dinero es muy fácil, y se lo confiaré a usted en secreto.

Consiste sencillamente en la manera de hacer las expropiaciones necesarias: de tal suerte, que en la operación ni pierdan los propietarios ni gaste el Municipio.

Para poner en práctica este procedimiento mágico basta con proceder a la expropiación tomando por base para la valoración de las fincas el amillaramiento, y en su defecto, el líquido imponible correspondiente a cada una de ellas durante el quinquenio anterior a la fecha de la expropiación.

El valor total de cada finca estará formado por dos sumandos: el de su valoración propiamente dicha y el de un tanto por ciento de aumento por su valor de apreciación.

Al expropiar se deberá incluir en la operación, no sólo el edificio que estorbe, sino alguno ó algunos de los contiguos, de tal manera, que el valor de la superficie útil apropiada (que aumentará considerablemente después de hecha la reforma) sea igual ó superior al importe total a pagar por los edificios expropiados.

Antes de proceder a la realización material de las obras necesarias, y resuelta previamente la cuestión legal, se sacará a pública subasta la expropiación y la apropiación consiguientes, y en la mayor parte de los casos, ó, mejor dicho, siempre que la cuestión esté bien planteada, habrá ofertas que cubrirán con exceso el importe de la reforma, de manera que resulte totalmente gratuita para el Municipio la adquisición de la superficie necesaria para el ensanche proyectado de la vía pública, a causa, lo repito, del aumento considerable que adquiere el valor del terreno en el supuesto de que pueda hacerse sin dificultades legales la reforma proyectada, la cual constituye, naturalmente, una notable mejora.

Esto equivale, en cierto modo, a vender la mercancía antes de fabricarla; pero este ingenioso y útil procedimiento es corriente en el mundo industrial, y se practica todos los días, a todas horas y en todas partes: es cuestión de procedimiento.

Con el fin de aclarar el concepto y hacer comprender mejor a mis lectores el sistema propuesto, voy a poner a continuación dos ejemplos; a saber:

Primer ejemplo. El barrio en donde se halla emplazado el Hospital Provincial es de tal manera molesto, repugnante é inhumano, que muchos de los propietarios que tienen fincas en ese barrio quieren deshacerse de ellas a toda costa, y las ofrecen con gran depreciación a precios inverosímiles.

Efectivamente, las vistas de que disfrutan los vecinos situados frente a la parte posterior

del edificio son en extremo desagradables.

En primer término, el Depósito judicial de cadáveres; luego aquella masa enorme, triste y sombría que constituye el hospital.

Por otra parte, no resulta menos desagradable el tener que aspirar a todas horas las emanaciones que irradian de aquel molesto edificio, aromatizadas a su vez por un intenso y nada poético perfume que sube del pavimento de la calle, convertido en una enorme letrina de toda aquella zona, con servicio gratuito y permanente.

Pues bien: si se expropiara toda esa parte del barrio, incluso, naturalmente, el mismo Hospital Provincial, se podría convertir en una de las más sanas, agradables y alegres de Madrid, por la transformación radical que se haría en ese barrio, cuya orientación y emplazamiento son inmejorables.

Además, esta reforma contribuiría poderosamente a embellecer la inmensa plaza de la estación del Mediodía, convirtiéndola en la más espléndida y monumental de la corte.

Por esta circunstancia sería extraordinario el aumento de valor de esos terrenos, cuyo importe permitiría muy holgadamente construir un nuevo hospital, más amplio, mejor orientado, rodeado de espaciosos jardines é dotado de todos los adelantos modernos.

Y lo notable del caso es que con esta reforma quedarían todos muy satisfechos: vendedores, compradores, concejales é el público madrileño en general, porque en la operación nadie hubiera perdido y todos hubieran ganado.

Segundo ejemplo. Nuestro famoso Jardín Botánico, que fué uno de los mejores de Europa en la época de Carlos III, es hoy una parodia ridícula de los de su especie, con infinitos inconvenientes.

En cambio, el terreno que ocupa, y que en aquella época tenía poquísimo valor, lo tiene hoy extraordinario.

Si se vendieran sus terrenos, se los quitarían de las manos los capitalistas que se ocupan de esa clase de negocios, y con el importe de su venta habría dinero mucho más que suficiente para establecer un espléndido Jardín Botánico en el parque del Oeste, en donde quedaría abierto al público en mejores condiciones para su instrucción y recreo. En el traslado de plantas podrían llevarse casi todas las que tienen algún valor, perdiéndose únicamente las más voluminosas y comunes, que son las más fáciles de sustituir.

Podrían, en cambio, con los recursos así obtenidos establecer en el nuevo parque una espléndida sección de la variada y riquísima flora española, que constituiría un poderoso atractivo para los técnicos españoles y los de toda Europa.

Además, un hermoso pabellón, bien acondicionado, para los parques de las especies microorgánicas, hoy tan importantes; otros para invernaderos, Museos, edificios destinados a la enseñanza, etc., etc.

En este caso, como en el anterior, por lo que respecta al cambio de domicilio del Jardín Botánico, el Municipio no habría desempeñado otro papel que el de mero organizador é intermediario en la operación de compraventa, y quedarían con motivo de esa espléndida y económica reforma profundamente agradecidos los vecinos del barrio, que se verían libres de ese ambiente húmedo y pantanoso, producido por los constantes riegos que esos jardines requieren, y por la falta de sol que allí existe a causa de su alta, apiñada y densa vegetación; lo agradecería igualmente el público madrileño en general, y muy especialmente el que suscribe, que hace fervientes votos por el embellecimiento y el progreso de la corte, emblema de la vida nacional.

M. ALBERTO DE PALACIO

Londres premia a la Saponia

con MEDALLA DE ORO, International Exhibition of Hygiene. Elogio y garantía del Laboratorio de Higiene de Madrid. ¡Vaya perfectamente la ropa sin jabón NI LEJÍA, evitando las sustancias que QUEMAN y comunican mal olor a los tejidos. GRATIS cajas prueba. Alexiades, Infantas, 13; Farmacia Manera, Serrano, 44, y buenos establecimientos.

BOLSA DE MADRID

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, Dia 18, Dia 20. Lists various public funds and their values.

CIERRE DE BARCELONA

Table with columns: Interior (fin de mes), Nortés, Alicante, Francos. Lists market data for Barcelona.

CIERRE DE BILBAO

Table with columns: Altos Hornos, Resinas, Explosivos, Industria y Comercio, Feiguera. Lists market data for Bilbao.

GOMEZ DE BAQUERO EN EL ATENEO

La enseñanza de la Literatura

El jueves dió en el Ateneo el ilustre escritor D. Eduardo Gómez de Baquero la quinta de las conferencias de cultura pedagógica organizadas por la Asociación de Alumnos de la Escuela Superior del Magisterio. Disertó sobre «La enseñanza de la Literatura».

Folleton de «La Correspondencia de España»

ALEJANDRO LAVERGNE

El Conde de Montmagny

—Perdonad, señora duquesa; perdonad mil veces si mis palabras han podido molestaros. Me había parecido que la existencia del teniente Roberto podía, hasta cierto punto, hacerlas excusables por lo que toca al pasado... Por lo demás, perdón una vez más; eso interesa al señor duque. —Ni en el presente ni en el pasado he hecho traición a mis deberes de esposa. Ante Dios que me escucha, sobre la cabecera de mi desgraciado hijo juro que soy inocente, y me felicito de que el señor de Chalandray esté aquí presente para recoger el juramento que acabo de hacer. Sí, señores: este hijo vendrá a dar testimonio ante la Justicia divina de que no es fruto de una falta, que su madre ha sido ultrajada y que su madre es inocente. —Os creo, señora, os creo—contestó vivamente el coronel.—Os creo y os comparto de corazón; pero por mucho intere-

rés que tenga por vuestra situación personal, este interés no podrá recaer sobre la cabeza del acusado. Me veo obligado, pues, a repetiros que al presente no tengo ningún medio de hacer lo que me pedís. Más adelante trataré de olvidar, por vos, sólo por vos, que he recibido el ultraje más sangriento que un hombre puede recibir. Esto es todo lo que puedo prometeros, y ninguna persona en el mundo tiene derecho a exigir más de mí. A continuación de la exaltación de que la señora de Sauves acababa de dar muestras, había caído en un estado de postración tal, que Mauricio creyó deber tomar a su vez la palabra. —Desgraciadamente, mi coronel—exclamó,—me corresponde desengañaros sobre las ulteriores consecuencias de vuestras generosas intenciones. ¿Sabéis lo que resulta para mí de las entrevistas que he tenido con mi pobre camarada en su prisión? Pues que está resuelto a sufrir la pena en que ha incurrido, y no hará ninguna petición para mejorar su suerte. —Eso se dice, mi querido Chalandray, mientras dura la tramitación de la sumaria; pero después de la condena, creedme, se razona de otra manera. —Si fuera otro distinto de él—contestó la señora de Sauves en una reacción de energía,—quizás tendríais razón, coronel; pero ese desgraciado lo hará como lo dice. Lo conozco muy bien ahora. Educado por manos extrañas; sin familia, sin amigos; cansado, sin duda, de una existencia que no ha tenido para él sino dolores y amarguras de toda especie; obligado por las

conveniencias del mundo a no ver en su propia madre más que una extraña, ¿qué queréis que desee en el fondo de la prisión a que se le ha condenado, sin el menor consuelo, y Dios sabe por cuántos años?... ¡Oh! Dejádmelo decir una vez más, coronel: es la muerte para él una muerte inevitable, si no consentís en ayudarlo. Coronel, tened piedad de él, os lo suplico. ¿Queréis verme a vuestros pies? Ya estoy en ellos; si no es por él, gracia al menos para su madre. La duquesa cayó de rodillas ante aquel hombre que hacía pocos días estaba ante ella en parecida postura, sin obtener de su parte otra cosa que desdenes y desprecios. —¡Gracia para Roberto!—repitió Mauricio.—¡Mi coronel, tened piedad de su madre! El señor de Montmagny, mudo é inmóvil, no dejaba de mirar maquinalmente a la duquesa y a Mauricio. De repente, y por una de esas crueles ironías de la casualidad que se presentan con tanta frecuencia en los momentos más solemnes de la vida, resonó a muy poca distancia un alegre estrépito de caza; después, cuando el ruido de las trompas y bocinas se debilitó poco a poco de intensidad, un redoble de tambores resonó a lo lejos; redoble siniestro, como una señal fúnebre, que respondía al llamamiento del placer. El coronel se estremeció, pareciendo que se despertaba sobresaltado, y la señora de Sauves dió un grito de angustia. —Querido Chalandray—murmuró el se-

ñor de Montmagny al oído del teniente,—ya habéis escuchado la señal; es la hora en que el Consejo se va a reunir. Ya es tiempo de poner término a una entrevista muy enojosa para la señora, para vos y para mí; y creedme, no dará resultado. ¡Llévovosla pronto lejos de aquí, lo más lejos posible! —¡Inexorable!—balbució la duquesa, la cual con ayuda de Mauricio se levantó sollozando.—¡Inexorable! ¡Ah! No podía ser de otra manera en semejante día, un día de San Huberto, que me recuerda lo que ha hecho la desesperación de mi vida. —¿Qué quiere decir?—murmuró mentalmente el coronel.—Esta es la primera vez, desde hace mucho tiempo, que dejo de festejar a San Huberto. —¿Oís?... ¿Oís?—siguió diciendo la señora de Sauves con la mirada extraviada, empezando a turbarse todos sus pensamientos bajo la influencia de tantas emociones como acababa de sufrir.—¿Oís esos cuernos de caza? Es San Huberto, que me pide a mi hijo porque hoy es el aniversario. Al mismo tiempo se lanzó hacia la puerta, y extendiendo sus brazos en forma de cruz, exclamó: —¡Coronel, no franquearéis esta puerta, porque sé que si vos salís de aquí es para hacer matar a mi pobre Roberto! —¡Calmao, señora duquesa; calmao, os lo ruego—dijo el coronel.—Y vos, mi querido Chalandray, haced comprender a la señora que, aunque no esté presente en

el Consejo de guerra, el asunto seguirá adelante. Después, inclinándose hacia el oído de Mauricio, añadió bajando la voz: —¿Qué hacer? Esa turbación... Esas palabras incoherentes... Todo esto es demasiado inquietante. —Preveo, en efecto, una crisis nerviosa—contestó Mauricio igualmente en voz baja.—Esta no sería, desgraciadamente, la primera, porque he oído decir a mi familia que la señora de Sauves estaba muy propensa a esto en su primera juventud. Antes y después de su matrimonio parece que ha tenido más de una vez ataques de sonambulismo. ¿No os acordáis ya de lo que el señor de Sauves declaró respecto de esto, en vuestra presencia, a mi abuela hace pocos días? —¡Oh, Dios mío!—exclamó el coronel, cuyas facciones expresaron en un momento una sensación de angustia.—Entonces, to una aniversario de que hablaba hace un momento puede muy bien referirse al acontecimiento que ha determinado el nacimiento de su hijo. —Así lo creo, mi coronel. —¿Y qué edad tiene el teniente Roberto? —Apenas veintitrés años. —¡Veintitrés años!... ¿La señora duquesa de Sauves estaba ya casada hace veintitrés años? —Sí, mi coronel; acababa de casarse. El señor duque de Sauves, obligado a dejar Francia, vino a la Touraine con su joven esposa para confiarla a mi abuela. (Continuara.)

ser estudiada históricamente, en los hechos, que no son otros que los textos literarios fijados por la escritura. El hecho literario se distingue de las pasajeras escenas de la Historia en que le tenemos presente, delante de los ojos; en que es la vez contemporáneo del autor y contemporáneo nuestro. La palabra, tan alada, tan frágil, dura tanto como el más sólido monumento. La «Iliada», compuesta hace veintinueve siglos, ha llegado a nosotros casi idéntica al canon que formaron de su lección los eruditos de Alejandría. Teniendo a nuestro alcance los hechos, su conocimiento directo debe ser la base del estudio de la Literatura. Toda la vasta obra de la erudición y de la crítica, con ser muy valiosa, no es más que complemento, glosa, ilustración de los textos.

La abundancia de éstos obliga a apelar a antologías, a ediciones abreviadas para la enseñanza, o mejor, a una selección que escoja y reduzca el número de los que han de estudiarse en cada curso ó período escolar. Hay que recordar la máxima antigua «Non multa, sed mitissima».

Terminó el conferenciante exponiendo la utilidad y el valor social del estudio de la Literatura. Es el mejor aprendizaje de la palabra, el gran instrumento de conquista, de dominación y de comercio humano en las sociedades democráticas. Esa palabra artística, que forma la Literatura, está impregnada de las más nobles emociones y los más bellos sentimientos que ha producido la Humanidad. Es el baluarte del humanismo; el medio de evitar que, a fuerza de ser civilizados, dejemos de ser hombres.

COMPRO alhajas, antigüedades, pianos, objetos de arte y aparatos fotográficos. AL TODO DE OCASION. Fuencarral, 45.

EL TIMO DE LA BOTELLA

Se están poniendo las cosas como para comprarse un dirigible y en él elevarse a gran altura y no volver a poner los pies en esta pizarra Tierra.

A los mil procedimientos inventados para timarles á uno unas pesetas hay que añadir otro procedimiento nuevo, por el cual le sacan á cualquiera, que camine deprisa ó despacio, la módica cantidad de una peseta.

El nuevo timo es el de la botella, que mejor debiera llamarse el del encontronazo.

Cuando vean ustedes en la calle que un niño ó niña se dirige hacia usted con una botella en la mano, procuren por todos los procedimientos evitar que la inocente criatura, que se hace la distraída, tropiece con ustedes, pues es un tropezón que cuesta una peseta.

El tímido procura tropezar, y tan pronto como lo consigue, deja caer al suelo una botella que solamente contiene agua, bien sea de Lozoya, bien de la de los viajes antiguos.

La botella, naturalmente, se hace mil pedazos, y en este momento el párvulo llora, patalea y á gritos dice que su madre le va á matar.

A los cinco minutos el niño se ve rodeado de curiosos, que le hacen mil preguntas.

—¿Qué te ha pasado, rico?

—¿Por qué lloras, precioso?

Y el casi recién nacido tímido sigue sin soltar la «perra», y, claro está, sin separarse del que ha escogido de «primos».

Las preguntas continúan y el corro es cada vez mayor.

—Pero dinos, ¿por qué lloras?

—¡Ay! ¡Ay! ¡Dios mío! ¡MI madre me mata hoy!

—¿Por qué lloras, rico?

—¡Ay! ¡Ay! Porque este caballero me ha roto una botella con una peseta de aguariente. ¡Ay!... ¡Ay!...

Y, naturalmente, como tenemos la costumbre, por regla general, de hablar por hablar, en seguida surgen los que llaman bruto y animal al que sólo ha cometido el delito de ser escogido por el «angelito» para sacarle la peseta.

La víctima del tropezón, ante las lágrimas del nene y el chaparrón de frases gruesas que le dedican parte de los que forman el corro, tira de portamonedas y pone en la mano del desgraciado «bebé» una peseta ó dos, ó un duro, y más corrido que una colilla de cigarro Susini, se separa del corro.

El niño cesa de llorar.

Pero si le seguís podréis observar que después de recorrer dos ó tres calles sale á su encuentro una mujer, que ésta recibe de manos del chico la cantidad timada, y que el chico recibe de manos de la mujer otra botella llena de agua y de nuevo se dispone á dar otro tropezón.

Cuidado con los niños que veáis con una botella en la mano, porque como no evitéis el tropezón, ya sabéis lo que os espera: oír un chaparrón de insultos y volver á casa con una peseta menos.

Seguros de transporte de ganados y mercancías por ferrocarril á todo riesgo. Lo hace en condiciones ventajosísimas El Fénix Agrícola, Compañía anónima de seguros.

AUTOMOVILES MADRID Goya, 6 Daimler BARCELONA Paseo Gracia 37

GRAN MUNDO

Ayer, como viernes, recibió por la tarde la amable condesa Bonin-Longue, que hace siempre los honores de la Embajada de Italia con un charme exquisito.

Entre las damas allí presentes recordamos á la duquesa de Arión, que estaba bellísima, y que sus amigos celebran ver completamente restablecida de la larga enfermedad que la tuvo alejada de las reuniones mundanas; las duquesas de la Conquista y Ahumada, la baronesa Grenier, la marquesa viuda de Hoyos, Mme. de Vienne, mistress Phipps y señora viuda de Muguiro.

El embajador de Austria y algunos diplomáticos, entre quienes estaba el capitán Marsengo y M. Macario.

—La condesa de Velle, que ha pasado una temporada en Madrid, ha salido de nuevo para Londres.

—Se anuncia para Pascua de Resurrección una fiesta de beneficencia, que se celebrará en el Hotel Ritz.

La fiesta promete estar brillantísima y muy elegante, pues varias señoritas aristocráticas se han encargado de colocar los billetes.

—En el suceso de ayer ha llegado á Madrid el nuevo ministro de Holanda, monsieur J. H. van Roijen.

—En breve marchará á ocupar su nuevo puesto de consejero en Bruselas el distinguido diplomático M. Maurice van Vollenhoven, que durante dos años ha desempeñado en Madrid el cargo de encargado de Negocios de los Países Bajos; con este motivo son muchas las comidas con las cuales le obsequian sus amigos.

El martes dieron una en su honor mister y Mrs. Dumont, los amables cónsules de los Estados Unidos, á la que asistieron, además de varias personalidades extranjeras, los duques de la Vega y la señorita de Vadillo, entre otros distinguidos españoles.

El distinguido diplomático asistió también á la comida que dieron los ministros de Bélgica, y de la cual se hizo reseña ayer.

Su marcha de la corte, en donde ha sabido conquistarse muchas y sinceras simpatías, será muy sentida.

—El distinguido consejero de la Embajada de Francia M. Vieugné, padece un ataque de sinovia en una pierna, que le obliga á quedarse en casa durante una temporada.

Mucho deseamos su pronto alivio.

—Ha sido pedida la mano de la linda señorita María Luisa Silva y Mitjans, hija de los duques de Lécera, para el joven marqués de Almenara, hijo del conde de Torrepalma.

—Se halla restablecido del ataque de gripe que ha padecido el distinguido senador señor García Molinas.

Mucho celebramos su alivio.

MADRIZZY

Los enfermos agotados

por una desnutrición continuada, efecto de los catarras gastrointestinales ú otras dolencias del estómago, tienen un remedio eficaz en las Aguas de Solares.

PROBLEMAS DE EDUCACION

LOS MAESTROS MILITARES

Con una asiduidad digna de encomio trabajan los señores que forman la Comisión que trata de implantar la enseñanza en el Ejército.

Las gestiones de dicha Comisión ¿son fructíferas? He ahí una pregunta que con una negativa única está contestada; y digo esto, no porque tan nobles é incasantes trabajos de esa Comisión sean totalmente estériles, sino porque hasta el presente no han podido conseguir más que aquellos maestros que prestan su servicio como soldados en filas tengan una distinción, é indudablemente no es tan sólo eso á lo que se aspira.

Lo que se quiere es que, así como en el Ejército hay veterinarios, médicos, capellanes castrenses, farmacéuticos y músicos mayores, haya maestros que ingresen también por oposición y con una graduación igual.

El Ejército necesita de maestros con tanta ó quizás más precisión que de cualquiera de las otras carreras asimiladas á él.

Al Ejército llegan reclutas que, en su mayor parte, son analfabetos, cosa que no debe extrañar, siendo así que está absoluta y completamente vulnerada esa ley que se llama de enseñanza obligatoria; y confirma mi aserto el que de los cerca de veinte millones de habitantes que tiene España, la tercera parte son analfabetos, cosa en extremo denigrante para una nación que, como la nuestra, ha de figurar á la cabeza de la civilización... ¡Y tratamos de civilizar!...

Con hojear las estadísticas belgas se verá que en Bélgica casi todos sus habitantes saben leer y escribir, y esto no es precisamente debido á que todos tengan más ó menos interés en aprender, sino á que sus gobernantes (cosa que por desgracia no sucede en España) se ocupan de la enseñanza con la preferencia que merece problema de importancia tan capital, pues con razón puede llamarse á la cultura pública barómetro de la civilización.

En Alemania, esa ley de «Enseñanza obligatoria» se muestra absolutamente inexorable con quien trata de vulnerarla, en tal forma, que si el niño no va á la escuela al cumplir la edad reglamentaria, pesa sobre los padres una formidable multa, que por ningún concepto puede ser condonada, pues en caso de no querer ó no poder satisfacerla, el padre ó tutor pagará con la cárcel; se aplica asimismo ese castigo cuando el niño deja de asistir á la escuela antes de rebasar el límite de la edad.

Supongamos por un momento que esos soldados que ingresan en el Ejército, porque son llamados á prestar su servicio en filas, han asistido en su infancia á la escuela; pues bien, desde que dejaron de asistir á ella, para dedicarse á un oficio ó á las faenas del campo, hasta los veintidós años de edad, que ingresan en el Ejército, ¿no es lo bastante para que en tantos años no hayan olvidado lo poco que en ella aprendieron? Indudablemente esto no es extraño, pues no lo practican; es evidente que el labrador que después de una jornada de incasante trabajo se entrega al descanso, no se ocupa de que existen libros, ni periódicos, máxime en aquellas aldehuelas donde ni por casualidad entra ningún impresor.

El maestro en el Ejército hace tanta falta como el médico; éste es del cuerpo, aquél del alma; un soldado será tanto más patriota cuanto mayor grado de cultura alcance, pues sabido es que la deserción no es sino un resultado de la incultura. La misión del maestro militar es elevada, pues tiende á educar los sentimientos del recluta, cosa que no pudo corregir en su infancia el maestro, por muy altruistas y convincentes que fueran sus consejos; estas explicaciones que sonaron en aquellos oídos infantiles no pudieron vibrar en el corazón tierno del niño ni tener eco en su alma, por no tener ésta tan desarrolladas sus facultades como en el hombre adulto; y en el niño inconsciente de sus actos y ajeno á los de los demás, y durante su adolescencia, ¿quién se ha ocupado de inculcarle los conocimientos de ninguna especie ni sentimientos elevados? Si es obrero, el patrono no se encarga más que si lo que gane está bien ganado; si labrador, entonces es la madre Naturaleza la que se encarga de que el

hijo del trabajo dé juego á sus brazos en pro de su florecimiento, hasta caer hastiado.

Que el Ejército debe tener maestro es una verdad como un templo. Lo necesitan aquellos soldados que, bien por no haber en su infancia asistido á la escuela ó haber olvidado los escasos conocimientos que en ella adquirieron, son analfabetos, también aquellos que tienen una pequeña base de conocimientos; para reforzarlos. Estos serán más indolentes que los adquiridos en un principio por haberse posesionado de ellos en una edad en que el estímulo debe ser mayor y las facultades intelectuales se han metamorfoseado progresivamente.

Yo creo (á mi humilde parecer) que el mejor medio de contribuir á la extinción de esa plaga exterminadora y vergonzosa que se llama analfabetismo sería estableciendo el Cuerpo de maestros asimilados al Ejército.

La misión educadora del maestro tiende á hacer al niño hombre; y del maestro militar, á hacer del hombre cuyas facultades intelectuales están inertes un hombre, si no de cultura, por lo menos de entendimiento algo esclarecido, pues si su inteligencia no está cultivada, en poco diferirá de un ser irracional, ya que la diferencia existente entre los seres racional é irracional es la inteligencia que en los primeros existe y se desarrolla. A dicha misión, tan patriótica como sagrada, ¿qué adjetivos encomiásticos hemos de aplicarla? Todos serían pocos para los que merece tan alto deber.

Con razón recibirá plácemes y agradecimientos sin fin el ministro de la Guerra que haciéndose eco de este sentir nacional convirtiera en un hecho esa aspiración de la intelectualidad española y, en particular, de los profesionales de la Pedagogía.

Recordemos aquella frase de «Por cada escuela que se abre se cierra una cárcel», y diremos que al implantarse en el Ejército la enseñanza, se habían abierto tantas escuelas de adultos como de niños hay, y por ende, según esa y otras muchas frases pedagógicas, se habían cerrado probablemente igual número de cárceles; he ahí por qué ese ministro habría realizado un acto patriótico de los que no verifican á menudo los gobernantes de hoy en día.

Desde las columnas de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA yo me permito llamar la atención de los intelectuales, tanto del Ejército como del Claustro español, y de la Prensa para que en fraternal comunidad todos laboren en pro de tan magna idea y presten su apoyo á la Comisión de maestros militares, cooperando con ella en su labor ardua y patriótica que tiende hacia el engrandecimiento de nuestra Patria.

AURELIO PEREZ-HERRERO.

LA NEGRITA EL RHUM ES EL MEJOR DIGESTIVO

DIPUTACION PROVINCIAL

ELECCION DE SENADORES

Designación de la Mesa interina.

Bajo la presidencia del presidente, señor Díaz Agero, tuvo lugar á las diez de esta mañana la sesión preparatoria para la elección de senadores que mañana habrá de verificarse.

El acto hallóse concurrencísimo, pues los compromisarios que en el día de ayer presentaron sus credenciales en la secretaría general de dicho centro llenaban por completo el salón de actos y los departamentos inmediatos al mismo.

El secretario general D. Simón Viñals leyó la convocatoria y los artículos pertinentes al caso, que, por ser muchos, invirtió en su lectura media hora próximamente.

A continuación, el Sr. Díaz Agero manifestó que iba á procederse á la elección de la Mesa interina y, al efecto, subieron á la plataforma los dos compromisarios más ancianos y los dos más jóvenes que estaban presentes.

A fin de examinar las credenciales y dar dictamen de las mismas, el presidente suspendió la sesión para reanudarla á las tres de la tarde, en que se votará la Mesa definitiva.

Crema Marie Brizard

¿Conocéis este licor? Es el mejor del mundo.

DE TURISMO

COMUNICACIONES DIRECTAS

entre París, Quai d'Orsay y las colonias portuguesas de Africa, El Cabo y Natal, vía Lisboa,

por servicio combinado entre los ferrocarriles franceses de Orleans y de Midi y los españoles y portugueses y la Empresa Nacional de Navegación.

Billetes sencillos y de ida y vuelta en primera clase (ferrocarriles y vapores) entre París-Quai d'Orsay y São Thomé, Ambriz, Loanda, Benguela, Mossamedes, Capetown, Mozambique, Quelimane, Lourenço Marquez y Beira.

Validez: a) Billetes sencillos, cuatro meses. b) Billetes de ida y vuelta un año. Estos últimos serán favorecidos con prolongaciones de la validez, si lo piden sus adquirentes.

Facturación directa de equipajes para los trayectos en ferrocarril.

Facultad para detenerse, tanto en Francia como en España y Portugal, en un cierto número de estaciones.

Los billetes son facilitados en París, en la estación del Quai d'Orsay, y en Africa, en las Agencias de la Empresa Nacional de Navegación.

COMUNICACIONES DIRECTAS

entre París, Quai d'Orsay y América del Sur, vía Burdeos ó Lisboa, por servicio combinado entre los ferrocarriles franceses de Orleans y de Midi, los españoles y portugueses y la Compañía de Navegación Sudatlántica.

Billetes sencillos y de ida y vuelta en primera clase (ferrocarriles y vapores) entre París, Quai d'Orsay y Río de Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.

Facultad para embarcar ó desembarcar en Burdeos ó en Lisboa.

Validez: a) Billetes sencillos, cuatro meses. b) Billetes de ida y vuelta, un año. La validez de éstos podrá ser prolongada.

Facturación directa de equipajes para los trayectos en ferrocarril.

Facultad para detenerse, tanto en Francia como en España y Portugal, en un cierto número de estaciones.

Los billetes son facilitados exclusivamente en la Oficina de pasajes de la Compañía de Navegación Sudatlántica, calle Halebey, 2, París, ó en los puertos de América del Sur por los agentes de la misma Compañía.

VIAJES POR PORTUGAL

Ferrocarriles de Orleans.

En París, estación del Quai d'Orsay, se facilitados:

1.º Billetes sencillos y de ida y vuelta, individuales, en primera, segunda y tercera clases.

a) Para Lisboa-Rocio Porto-Campanha, Guarda, Pampilhosa, Entroncamento y Coimbra, vía Fuentes de Oñoro-Villarformoso.

b) Para Lisboa-Rocio, Entroncamento, Coimbra y Porto-Campanha, vía Madrid-Valencia de Alcántara.

c) Para Porto, Sao-Bento vía Barca d'Alba.

2.º Billetes de ida y vuelta, colectivos, en primera, segunda y tercera clases para Porto-Campanha, Coimbra, Lisboa-Rocio vía Fuentes de Oñoro, Villarformoso y Porto-Sao Bento, vía Barca d'Alba.

Validez para los billetes sencillos, nueve días; para los de ida y vuelta, individuales, cuarenta y cinco, y para los colectivos de familia sesenta.

Los precios de ida y vuelta colectivos de familia tienen sobre los de la tarifa general una reducción del 30 por 100 cuando son para adultos, y del 35 cuando son para cuatro ó más.

3.º Billetes de ida y vuelta (primera y segunda clases) para Lisboa-Rocio y Porto, comprendiendo el circuito portugués Villarformoso, Pampilhosa, Lisboa, Porto, Fregeneda ó Barca d'Alba, Porto, Lisboa, Pampilhosa, Fuentes de Oñoro.

Validez, cuarenta y cinco días, sin derecho á ampliaciones.

4.º Billetes de viajes circulares en Francia, España y Portugal, comprendiendo seis itinerarios fijos y billetes de trayectos complementarios en Portugal.

Validez mínima, sesenta días.

LOTERIA NACIONAL

Sorteo del 21 de marzo de 1914.

Table with columns: PREMIOS, NUMEROS, POBLACIONES. Lists winning numbers and amounts for various regions like Ceuta-Madrid, Madrid, Cartagena-Sevilla, etc.

PREMIADOS CON 500 PESETAS

Large table listing 500 winners and their corresponding numbers for the lottery draw.

CASA REAL

SS. MM. llegarán a Madrid el día 25. Los polistas de Moratalla regresarán el lunes próximo.

S. M. la Reina Doña Victoria tomará parte este año en la edificante y piadosa ceremonia del Lavatorio y comida de los pobres, sirviendo a doce mujeres.

Aún no hay noticia de cuándo se enviarán a la Armería Real las piezas de la armadura de Felipe II, que se conserva en el Museo del Ejército en París.

Dichas piezas no son otra cosa que la testera del caballo y dos rodellitas de la armadura de dicho Monarca.

El día 26 se hará solemne entrega en París de la medalla de oro que la Sociedad de Alimentación ha concedido a S. M. el Rey Don Alfonso XIII, en reconocimiento a sus esfuerzos en favor de la repoblación forestal y de la conservación de algunas especies, entre ellas la «capra hispánica». El Monarca ha dado, al efecto, su representación personal al señor marqués de Villarrutia, embajador de España en París. En dicho acto se pronunciarán discursos. Probablemente concurrirá el Presidente de la República.

El día 29 del actual celebrará sesión extraordinaria la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando para conmemorar el centenario de la muerte del Greco.

Concurrirán los individuos de la Junta del Centenario, constituida en Toledo, y probablemente SS. MM. y AA.

Leerán discursos los académicos Sres. Gallardo y Repullés y Vargas, y un soneto al Greco el Sr. Avilés.

La fiesta terminará con la interpretación de algunas inspiradas páginas musicales.

EJERCITO Y ARMADA

ASUNTOS DE GUERRA

Matrimonios.
Se conceden licencias para el matrimonio al segundo teniente de Infantería, escuela de reserva, D. José Sánchez García; primer teniente de Ingenieros, escuela de reserva, D. Valenir Ortiz López, y capitán de Ingenieros D. Luis Sanz Tena.

Reemplazo.
Pasa a dicha situación, como heraldo, el capitán de Ingenieros D. Manuel Barreiro Álvarez.

Abono de tiempo.
Se le concede para efectos del retiro al capitán de Estado Mayor D. Félix Hernández Rodas.

Cuerpo Jurídico.
Se concede ingreso en el mismo, con el empleo de teniente auditor de tercera, al aspirante D. José Bermejo.

Retiro.
Pasa a dicha situación el oficial primero de Oficinas Militares D. Benito Remartínez.

Recompensas.
Se confirman las otorgadas a clases e individuos de tropa por servicios de campaña desde el 25 de junio a fin de diciembre último.

Consejo Supremo.
Lunes 23.—Vista en Sala de justicia de la causa seguida contra el paisano Juan Izagorri Arana y 14 más por insulto a fuerza armada.
Jueves 26.—Vista en Sala especial de justicia de la apelación interpuesta contra sentencia del Juzgado de guerra de Melilla, en juicio de menor cuantía, por D. Emilio Corbella Ginovart.
Viernes 27.—Vista de la causa seguida contra el paisano Antonio Santiago Hernández y otros por hurtos.

Fallecimientos.
En Almagro, el general de reserva D. Felipe Mendicuti, y en Madrid, el mayor de Intendencia D. Manuel Hermoso.

Un suceso extraño.
Ayer ocurrió en la calle de Montecón un suceso verdaderamente extraño.
Raimundo Martín Dueñas y Julián Pérez hallábase charlando en dicha calle, esquina al bulevar de Alberto Aguilera.
Raimundo obsequió a su amigo con un cigarrillo. Este le encendió, arrojando la cerilla encendida, que precisamente fué a caer encima de un papel, que se encendió, produciendo un fuerte fogonazo. El papel contenía una cantidad de pólvora.
Este es el suceso relatado por los dos interesados, que tuvieron que ser curados en la Casa de Socorro correspondiente de quemaduras en la cara.
Fueron calificadas de leves.
De dicho establecimiento benéfico se envió el parte a la Dirección general de Seguridad, y el Sr. Méndez Alanís ha encargado a sus subordinados que practiquen las naturales investigaciones.

LOS TEATROS

GACETILLAS

Princesa.—Últimas representaciones de La malquerida.—Hoy sábado, en función fuera de abono, extraordinaria, popular y a mitad de precios, se verificará la 77.ª representación del célebre drama La malquerida, original de Jacinto Benavente, que tan colosal éxito ha obtenido.
El domingo por la tarde, función popular a mitad de precios, antepenúltima representación de La malquerida. Por la noche, función popular a mitad de precios, La malquerida.
El lunes 23, por la noche, función popular a mitad de precios, tercer beneficio de Jacinto Benavente, con la 80.ª representación de La malquerida. El caso verdaderamente extraordinario de celebrarse tres beneficios de un autor dentro de una serie misma de representaciones de su obra, le dan a esta función un gran interés, y la seguridad de que Jacinto Benavente le tributará el público esa noche un nuevo homenaje de admiración.
Lara.—El domingo por la tarde, a las cuatro y media, se representarán las aplaudidas comedias Canción de cuna (dos actos), y A la moderna (dos actos).
Alvarez Quintero.—Siguen contándose por llenos las representaciones de este lindo teatro.
El domingo se pondrán en escena las obras siguientes: Cambios naturales, Bohemios, Molinos de viento, La tragedia de Pierrot, Caralimpia, El húsar de la guardia (reprise) y Caralimpia, obra recientemente estrenada con gran éxito.

CINES Y VARIETÉS

Zaruela.—Los sobrinos del capitán Grant.—Esta interesantísima película, basada en la popular novela de Julio Verne, llenará seguramente estos días el suntuoso teatro de la calle de Jovellanos.
No se ha concebido éxito mayor que el de la película sacra Del pesebre a la cruz o Jesús de Nazareth.
En sesión especial de censo y media a las seis, y el domingo de once y media a una de la tarde.

La Vida Deportiva

ALPINISMO

Copa Rabago.
El domingo celebrará el Club Alpino Español el último concurso de esta temporada, consistente en saltos de longitud, en el que se disputarán los socios una magnífica copa regalada por D. José Rabago.
Además de la copa hay como premios varias medallas.
El concurso se celebrará en las laderas de las Guarramas, dando vista a la carretera del Paular, y dará comienzo a las dos de la tarde.

MOTO CICLISMO

Acuerdos del Moto Club Madrid.
En junta general extraordinaria celebrada por el Moto Club Madrid se acordó celebrar su carrera campeonato el próximo mes de junio en el circuito de Guadarrama, nombrar vicepresidente de esta Sociedad a D. Federico Sawa y que continúen en sus cargos de presidente, secretario y tesorero los Sres. Santamaría, Salas y Cuevas.
La última excursión celebrada por este Club fué a Toledo, donde pasaron el día muy agradablemente los numerosos aficionados que asistieron a esta jira. S. DE L.

Un 'n Deportivo Madrileña.
El próximo domingo, día 22, celebrará esta Sociedad su primera excursión oficial mensual ciclo-motorista, a Alcalá de Henares, en donde tendrá lugar el banquete.
La hora de reunión será a las nueve y media de la mañana, en la plaza de Castelar (Cibeles).
Particularmente sabemos que reina gran entusiasmo para esta excursión, la que promete ser agradable y animada, dado el gran número de socios y particulares que piensan asistir.

*
También celebrará dicha Sociedad, el domingo, día 20, en la carretera de la Coruña, su primera carrera «handicap» de inauguración, de 50 kilómetros.
La salida a los corredores se dará a las nueve de la mañana, en el kilómetro 4 al 29 y regreso.
Los premios consisten en:
1.º Sesenta pesetas.
2.º Un juego de tubulares.
3.º Treinta pesetas, y
4.º Quince pesetas.
Además, la Sociedad otorgará una magnífica copa de plata al corredor que en dos carreras consecutivas ó tres alternas se clasifique el primero.
Los nombres de los corredores, con sus respectivos «handicaps» y los jurados para esta carrera, se darán a conocer en breve.

ALCANCE POLITICO

El diputado socialista Sr. Iglesias (D. Pablo) visitó ayer tarde al subsecretario de la Gobernación para formular varias reclamaciones, entre ellas dos sobre incumplimiento del descanso dominical en Nerva y Aracena, otra sobre las malas condiciones del cementerio de Llera (Badajoz) y otra sobre lo ocurrido en unas oposiciones celebradas en Bilbao.

*
El subsecretario de Gobernación manifestó ayer tarde que eran completamente inexatos los rumores circulares referentes a disgustos, dimisiones y viajes anticipados.
La conferencia del Presidente del Consejo con los ministros de Guerra, Estado y Hacienda se deslizó ayer mañana con toda normalidad, y después de ella, el general Marina almorzó con el Sr. Dato.
Respecto al regreso de S. M. el Rey, dijo que ayer había pasado el día en Córdoba; que a última hora regresaba a Moratalla, y que vendrá a Madrid en la fecha fijada el día en que se marchó.
Por lo que afecta a dimisiones, insistió mucho en que todo era una fantasía.

*
En el rápido de hoy saldrán para Jaén los candidatos a senadores por dicha provincia, Sres. Marín de la Bárcena y marqués de Santa Ana, acompañados del subsecretario de Gobernación, Sr. Prado Palacios.

Dice el Presidente

El Sr. Dato recibió a primera hora de la tarde a los periodistas en su despacho oficial.

Dijo que, después de haber conferenciado con el ministro de la Gobernación, estuvo en Palacio para cumplimentar a la Reina madre, a cuya augusta dama no veía desde que se marcharon los Reyes.
Tenía un telegrama de Moratalla, diciendo que los Reyes continúan sin novedad, y que hoy pasarán unas horas en Córdoba.
«Ya la Prensa» añadió el Sr. Dato—dice que el lunes visitarán los Reyes Sevilla.
En el expreso de Andalucía marcha esta noche el general Marina, a quien despidirán en la estación, en nombre del Gobierno, los Sres. Presidente del Consejo y ministros de Estado y de la Guerra.
Refiriéndose a los rumores que ayer circularon sobre dimisión del general Marina, manifestó el Sr. Dato que era desatinado suponer tal cosa, y que no había motivo, por lo que dijera un orador, para creerlo.
«Tampoco—dijo también el Sr. Dato—podía nadie relacionar la supuesta dimisión con instrucciones que el general Marina haya recibido del Gobierno.
Conoce el alto comisario las orientaciones del Gobierno y ha podido, como lo ha hecho, estudiar el problema de Marruecos con una absoluta libertad de acción en todo lo referente al mando de las tropas y operaciones militares.
El Gobierno no tiene sino motivos para felicitarse de la patriótica y abnegada cooperación del general Marina en los asuntos de Africa.»

Se refirió luego el Sr. Dato a algo que publicaba A B C sobre senadores y que él no había tenido ocasión de leer, para negar todo fundamento a lo acogido por dicho colega, y afirmar que los nombramientos de senadores vitalicios serán firmados con anterioridad a la reunión de las mayorías.
«Yo no puedo—declara el Sr. Dato hablando del mismo asunto—jefe de un Gobierno interino, sin perjuicio de que el día en que me falte la confianza de la mayoría, como tengo la del Rey, abandonar mi puesto; pero no tengo el menor motivo para suponer que la confianza de la mayoría haya de faltarme. Si eso ocurriera, respondería a desahucios, a errores míos, y para éstos no quiero apoyo.»

Le preguntaron los periodistas acerca de la conferencia del Sr. Maura y Gamazo, a lo cual contestó el Presidente:

«Como ha dicho muy bien el señor ministro de Estado, el Parlamento va a abrirse dentro de pocos días y se hablará de Marruecos, contestando el Gobierno a los cargos que se le hagan, bien entendido que las responsabilidades de éste empiezan desde que se constituyó.
Hay otra cosa evidente, y es que después de la toma de Zeludán continuó en el mando del ejército de Melilla el general, lo cual constituye una evidente aprobación de su conducta militar por el Gobierno que entonces presidía el Sr. Maura.»
Después de estas palabras el Sr. Dato se despidió de los periodistas.

CORSETS GUILLEN

LA ULTIMA MODA

Caballero de Gracia, 18 y 20. Teléfono 3.537.

NOTICIAS GENERALES

Con objeto de descongestionar la Puerta del Sol, dando al mismo tiempo facilidades de transporte al numeroso público que toma los tranvías en el recorrido de la línea de Cuatro Caminos, los domingos y días festivos se reforzará notablemente el servicio entre Red de San Luis y aquel punto, y se establecerá, a título de ensayo, un servicio especial desde la Glorieta de Bilbao a los Cuatro Caminos.
Hoy, sábado, a las diez de la noche, celebrará el Círculo de la Unión Mercantil e Industrial junta general extraordinaria, para tratar del nuevo recargo que se establece en los presupuestos municipales vigentes sobre licencias e aperturas de establecimientos y de su renovación.
La Junta de gobierno hace expresa invitación a los señores síndicos presidentes de los

Los niños que crecen, la necesitan.

Los niños cuando crecen necesitan la Emulsión SCOTT, porque cura la debilidad y las enfermedades de la niñez, ayuda a su crecimiento y desarrollo, estimula el apetito, evita y cura las enfermedades del pecho y de la garganta y les asegura salud y fuerza.



EMULSION SCOTT

«Mi hija Dolores de 5 años de edad, estaba con todos los síntomas y manifestaciones de la anemia, pero tan pronto como empezó a tomar la Emulsión SCOTT, se inició la mejoría. Ahora juega, come y duerme bien esta fuerte y su salud no deja nada que desear.» Felipe Astiria. Calle Toledo 40 Pral. dcha. Madrid 9 de Enero de 1913.

La Emulsión SCOTT nunca falla, pero para evitar imitaciones sin valor es necesario pedir e insistir en que se nos de la Emulsión SCOTT legítima, con el hombre y el pescado en la envoltura.

Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos Mares, Calle de Valencia, 335, Barcelona a cambio de 75 cts. en sellos para el franqueo.

gremios de Madrid, para que se dignen concurrir a dicha Junta.

La Sociedad Española de Hidrología Médica, además de las sesiones que con anterioridad tiene anunciadas, celebrará en el Colegio de Médicos, Mayor, 1, las siguientes:
Día 23 de marzo, a las seis y media de la tarde, conferencia del doctor Pinilla acerca de «Las aguas de mesa y su importancia en España».
Día 24, a las cinco de la tarde, conferencia del doctor Muñoz del Castillo sobre «Potencia radioactiva de las aguas minerales».
Día 25, a las cinco y media de la tarde, velada necrológica en honor del doctor Taboada.
Por algunos periódicos se ha dado a la publicidad un telegrama de Málaga sobre detención de una remesa de billetes del Banco de España que de la Caja del establecimiento en Madrid se trasladaba a la de su sucursal de Málaga, conducida por empleados de aquél, escoltados por la Guardia Civil.
Los empleados del Banco, dicen que quieren los telegramas, usaban del derecho que el reglamento de policía de los ferrocarriles concede a todo viajero para llevar en bultos a la mano quince kilogramos en metálico ó valores, y cuantas veces este asunto ha surgido por iniciativa de los revisores, se ha reconocido la corrección del Banco al utilizar para sus remesas de billetes ese sistema, único posible y practicado aquí y en el Extranjero.
Mañana domingo, a las siete de la tarde, disertarán en el Centro de Hijos de Madrid los Sres. González Olmedilla y Peiró sobre «Moreto» y «Conde de Villamediana»; los poetas Sres. Fernández Ardavin y Arístay leerán poesías inéditas, y el joven escritor señor Cuevas dará a conocer un cuento, titulado Amanecer.
La entrada es pública.

Centro Gallego.—El día 25 del actual, a las seis de la tarde, tendrá lugar en el salón de actos de esta Sociedad la distribución de premios a los alumnos del curso anterior.
El solemne acto será presidido por el excelentísimo señor director general de Primera enseñanza, y a él asistirán también los excelentes señores condesa de Pardo Bazán, D. Eduardo Vincenti y rector de la Universidad Central.
Pedrán asistir los señores socios y sus familias.
El domingo, a las seis y media de la tarde, se celebrará en el Centro Gallego la décima conferencia de la serie «Mujeres y hombres célebres», en la que disertarán: doña Dolores de Gortázar Serantes, de Cervantes; don Federico R. Morcuende, de Armando Palacio Valdés y D. Francisco Pol de William Shakespeare.

MARRUECOS

Llegada de reclutas.
TETUAN. (Viernes, noche.) Hoy han llegado los soldados instruidos en Madrid, pertenecientes a los regimientos de Wad-Ras y León.
Se les han dado ranchos extraordinarios.
Pareja agredida.
Ayer fue agredida una pareja de Infantería que prestaba servicio de vigilancia en Rio Martín.
Se supone que los moros agresores pertenecen al territorio de Beni-Madan.
Temporal.
Reina fuerte temporal de viento.
Servicio de comunicaciones.
Se ha inaugurado un nuevo servicio de transporte de viajeros en automóvil entre Ceuta y Tetuán.
Para este nuevo servicio han sido puestos en circulación grandes ómnibus.
Desde el mes próximo habrá dos Empresas más de automóviles, y se espera que con la competencia en este servicio se abatarán los precios.
Agresiones a los fortines.
Todas las tardes son paguadas las tropas que guarnecen los fortines.
Aniversario.
MELILLA. (Sábado, mañana.) Con gran solemnidad se celebró en la iglesia parroquial el aniversario del Sitio.
Asistieron Comisiones de los distintos Cuerpos de la guarnición y un piquete con bandera y música.
En representación del comandante general presidió el acto el general Moló.
Mora demente.
Procedente de Beni-Busraf ha ingresado en el Hospital central una niña mora, de nueve años, con síntomas de enajenación mental.

PROVINCIAS

Constitución de Mesa.
SAN SEBASTIAN. (Sábado, tarde.) Se han reunido los compromisarios, eligiendo, sin incidentes, la Mesa definitiva.
Quedó acordada la candidatura única, formada por los Sres. Romero y Rengifo, liberales, é Itarte, integrista.
El conflicto obrero.
BARCELONA. (Sábado, tarde.) Se está repartiendo con profusión un manifiesto dirigido a los obreros y obreras del arte fabril y a todos los explotados en general.
Lo suscribe una Junta de obreros del arte fabril.
Está escrito en términos violentísimos.
Hace historia de lo ocurrido en la última huelga del arte fabril, que terminó con el real decreto regulando la jornada de trabajo. Recomienda la huelga general del oficio, hasta conseguir las siguientes pretensiones:
Jornada de cincuenta horas semanales.
Aumento en el trabajo a destajo de un 40 por 100 y aumento de 25 por 100 en el jornal.
Termina invitando a un mitin monstruo, que el domingo por la tarde se celebrará en la Casa del Pueblo de Barcelona.
«Ayer se celebró en la barriada de San Martín el mitin acordado por la Asamblea de delegados obreros del arte fabril.
Los discursos fueron de tonos violentos y de ataque a los patronos, a la burguesía, a las autoridades y a la Policía.
El presidente, que lo era el del Sindicato La Constanza, hizo el resumen, diciendo que el pueblo, cuando no se le da lo ofrecido, debe tomarlo.
Aseguró que el Sindicato La Constanza no

Informes oficiales

Tetuán.
Telegrafía el comandante en jefe acciód. tal:
«Llegaron a esta plaza los reclutas de los regimientos de León y Wad Ras, con lo que ha terminado la incorporación de los pertenecientes a todos los Cuerpos de Infantería expedicionarios.
Sin más novedad.»
Larache.
Llegó convoy a Cuesta Colorada.
Continúan volviendo a sus adueros, al n. paro de Muley-bu-Selham, indigenas que se habían retirado a la montaña.
Vapor «Canalejas» llegó de madrugada a Arcila, desembarcando 81 hombres de Covadonga, y tuvo que suspender el desembarco, retirándose a Cádiz, por el mal estado del mar y averías en el molinete.
Sin más novedad.
De Ceuta y Melilla comunican que no ocurre novedad en la plaza y posiciones.

TRIBUNA LIBRE

El problema económico de las grandes urbes (SU SOLUCION FINANCIERA) (I)

VIII

IMPRESION DE TODO IMPUESTO.—EL BANCO MUNICIPAL SOLO ATIENDE A TODOS LOS GASTOS DEL AYUNTAMIENTO.

Hasta aquí hemos tratado de probar la factibilidad de reducir todos los impuestos de los Bancos municipales...

Supongamos adquirido ya todo el suelo municipal, y por tanto, desembolsados los 100 millones que vale el mismo...

Pero como hemos de tener en cuenta el aumento de valor que adquiere el suelo, y que hemos probado es diez veces mayor...

A partir del año veintiséis, en que ya hemos hecho nuevos contratos, el canon será dos veces y media mayor...

Los grandes ciudades luchan hoy por ser las primeras, especialmente en el orden económico, y ¡ay de la que se considera incapaz de vencer!

MAURICIO JALVO

FENALINA CURA INMEDIATA REGALAMOS un sello a toda persona cuyo dolor haya resistido a otros medicamentos.

ACCIDENTE EN UN TEATRO ELECTRICISTA MUERTO

Ayer tarde, a las seis y media, se cayó al foso del Gran Teatro el obrero electricista del mismo, Angel Monterde...

EL SEÑOR DON EMILIO NAVARRO CORCOLES FARMACEUTICO

HA FALLECIDO EL DÍA 20 DE MARZO DE 1914 A LOS SESENTA Y CINCO AÑOS DE EDAD

EL SEÑOR D. Guillermo Laine y Bravo de Laguna

menos de la cantidad que recibe, y el Banco Municipal pagaría íntegramente cuanto el particular desembolsa...

Para simplificar la administración y estimular aún más al público a adquirir las acciones del suelo municipal...

Con un sistema parecido a éste, producto del mejoramiento que en una primera idea cabe cuando se ocupan de ella más claras inteligencias...

Algunos de los lectores habrán creído que estaba descubriendo un nuevo mundo de ilusiones; pero yo les ruego que vuelvan a leer con detenimiento estos renglones...

Piensen los matritenses que hoy el progreso moderno impone a las ciudades deberes que eran desconocidos hace cincuenta años...

Los grandes ciudades luchan hoy por ser las primeras, especialmente en el orden económico, y ¡ay de la que se considera incapaz de vencer!

MAURICIO JALVO

FENALINA CURA INMEDIATA REGALAMOS un sello a toda persona cuyo dolor haya resistido a otros medicamentos.

ACCIDENTE EN UN TEATRO ELECTRICISTA MUERTO

Ayer tarde, a las seis y media, se cayó al foso del Gran Teatro el obrero electricista del mismo, Angel Monterde...

EL SEÑOR DON EMILIO NAVARRO CORCOLES FARMACEUTICO

HA FALLECIDO EL DÍA 20 DE MARZO DE 1914 A LOS SESENTA Y CINCO AÑOS DE EDAD

EL SEÑOR D. Guillermo Laine y Bravo de Laguna

tificar la defunción y consignar las lesiones que presentaba. La muerte fué a consecuencia de la intensísima conmoción visceral y cerebral...

El señor alcalde pronunció un sentido discurso necrológico en memoria del ex concejal y ex diputado por Madrid D. Juan José Clot...

El Ayuntamiento queda enterado de una comunicación del Gobierno civil, trasladando real orden de la Dirección general de Obras públicas...

Se acordó conceder la exención de derechos por tira de cuerdas y licencia a favor de la Asociación de empleados y obreros de ferrocarriles...

Se puso a discusión un dictamen proponiendo se consienta la real orden del ministerio de la Gobernación...

Los Sres. Bellido y Antón defienden el dictamen, y los Sres. Besteiro, García Cortés y Morayta lo combaten...

El Sr. Silveira pide también el informe previo de los letrados.

El Sr. Blanco pide que se cumpla la ley, pasando el asunto nuevamente a Comisión.

Puesta a votación nominalmente, la enmienda es aprobada.

Sobre la necesidad de una plaza. La Comisión correspondiente propone que se amortice, por innecesaria, la plaza de conserje de Mataderos...

El Sr. Morayta pide que se le demuestre la innecesidad de la plaza.

El Sr. García Cortés declara que si la plaza se ha de cubrir, como a él le corresponde proveerla...

El Sr. Saiz Herraiz manifiesta que la plaza es necesaria, toda vez que en la actualidad la desempeña un mozo de aseo.

no de 15 pesetas a un vigilante sanitario por jornales devengados. Otro proponiendo coadyuve el Ayuntamiento con la Administración en los recursos contenciosos...

Para establecer una fábrica de tintas en la casa número 42 provisional de la calle de María de Molina.

Para construir dos casas en los solares números 11 y 13 de la calle de Espalter; otra en el solar número 4 de la calle de Jerónima Llorente.

Para construir un hotel en el solar núm. 3 de la calle de Erasos, extrarradio.

Un dictamen y varios incidentes. Sobre un dictamen proponiendo la concesión de licencia para construir dos casas en un solar señalado con los números 84 y 86 de la calle de Ferraz...

El Sr. Besteiro insiste en sus manifestaciones. El Sr. Antón declara que es partidario del cumplimiento de la ley...

El Sr. Besteiro protesta de las manifestaciones del Sr. Besteiro, diciendo que ha hablado para la galería y sin atenderse a lo que el expediente dice.

Da lectura a varios párrafos de éste para hacer ver que antes de formar el parte de la Comisión había informado favorablemente la petición del propietario.

El Sr. Besteiro protesta de las manifestaciones del Sr. Besteiro de que procede, no como defensor de los intereses del vecindario...

Pide al Sr. Besteiro que retire sus palabras, a lo que el aludido se niega.

El señor vizconde de Eza declara que el Sr. Besteiro sólo se ha referido a hechos y sin pensar en ofender a ningún concejal.

El Sr. Besteiro manifiesta que sólo quiere que se exijan responsabilidades legales y morales a los que intervienen en los expedientes.

El Sr. Besteiro se niega a ello. Se promueve un incidente entre los señores Carnicero, Besteiro y vizconde de Eza.

setas para satisfacer el resto del importe de la tubería y bocas de riego acordadas establecer por el Ayuntamiento en sesión de 20 de mayo de 1913 en el Paseo Imperial.

Proposiciones. Pasan a las Comisiones respectivas las siguientes proposiciones: Una del Sr. Valero Hervás para que se hagan las gestiones necesarias a fin de que el importe del 5 por 100 que para la mendicidad satisfacen las Empresas de espectáculos públicos...

Otra del Sr. Bellido para que se acuerde la colocación de una lámina conmemorativa en la casa en que murió D. Pedro Antonio de Alarcón.

La sesión se levantó a las dos menos diez.

SARDINAS SIN ESPINA CRUZ ROJA De la Casa Brien y C.ª Probadlas. Inmejorables

PLEITOS Y CAUSAS Muerto a golpes. El 18 de enero del año anterior, al salir de trabajo de una fábrica, sita en la calle de Don Ramón de la Cruz de esta corte, cuestionaron los obreros Francisco García Polo y José Cabanas...

Desafiados fueron a la calle de Castelló; allí riñeron, y en la reyerta cayó al suelo Francisco; José, estando en el suelo su contrario, le dió varias patadas, que le causaron a Francisco lesiones en el corazón, hígado y riñones...

Por homicidio. El 27 de junio de 1913, Manuel Verdasco, montado en una caballería, transitaba por la calle de Amaniel.

Unos muchachos, que estaban jugando en la calle, al pasar Manuel, le dirigieron frases que no fueron de su agrado.

Enfurecido Manuel, bajó de la caballería en persecución de los muchachos; a uno de ellos, de trece años, llamado Manuel Aguirre, tirándole un hueso, le causó una lesión que le produjo una meningocefalitis, a causa de la cual falleció al poco tiempo.

El fiscal Sr. Soler, que por primera vez informa en esta Audiencia, acusa a Manuel Verdasco como autor de un homicidio, pidiéndole la pena de catorce años, ocho meses y un día de reclusión.

El defensor de Manuel, que lo es el letrado D. Marcos Pelayo, solicita la absolución, negando que su defendido sea autor del delito que se le imputa.

Una sentencia. La Sala segunda del Tribunal Supremo, de acuerdo con lo solicitado por el letrado señor Perostenera, ha desestimado el recurso de casación interpuesto por Enrique Rosado contra la sentencia de la Audiencia de la Coruña en que se le condena por el homicidio de Gerardo Rodríguez.

